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В общественной прием-
ной прошел личный при-
ем граждан. Трем жителям 
республики выпала воз-
можность напрямую обра-
титься к Главе республики 
и рассказать ему о своих 
проблемах.

Выпускница СОШ №1 с.п. 
Барсуки Любовь Гагиева меч-
тает поступить в Астрахан-
скую медицинскую академию 
и в будущем стать врачом-те-
рапевтом. Во время инспекци-
онной поездки по Назранов-
скому району Глава региона 
пообещал ей оказать содей-
ствие в получении направле-
ния на учебу. По итогам прове-
дения ЕГЭ Люба получила 230 
баллов. Юнус-Бек Евкуров 
поручил Марем Арапхановой 
взять на контроль обращение 
выпускницы и оказать содей-
ствие для ее поступления в 
вышеуказанный вуз.

Далее в диалог с руко-
водителем региона вступил 
житель с.п. Сурхахи Абас 
Матиев. Он более 50 лет 
проработал каменщиком 
на различных строитель-
ных площадках страны и 
неоднократно был отмечен 
почетными грамотами, бла-
годарностями и поощрени-
ями. В Ингушетии под его 
руководством построено 
множество строительных 
объектов, в том числе ре-
спубликанский военкомат, 
ГКК, детский лагерь «Эрзи», 
Ингушский госуниверситет.

Абас Матиев был при-
глашен лично Главой респу-
блики на беседу по поводу 
ходатайства Председателя 
Правительства Абабукара 
Мальсагова, и.о. министра 
строительства Рашида Цу-
рова и главы администра-

ции г. Назрани Алихана 
Тумгоева о присвоении ему 
государственной награды 
«Заслуженный строитель 
республики».

Следующим заявителем 
выступил председатель 
территориальной комиссии 
г.Малгобека Исраил Мер-
жоев. По его словам, Гла-
вой Ингушетии было дано 
указание трудоустроить 
всех председателей ТИК 
на должность заместите-
лей глав администраций 
районов и городов. Но по 
непонятным ему причинам 
вопрос о его трудоустрой-
стве остаётся нерешённым. 
Юнус-Бек Евкуров поручил 
властям Малгобекского рай-
она взять на контроль обра-
щение Исраила Мержоева и 
в срок до 15 июля доложить 
о принятом решении.

Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров обсудил с первым 
вице-премьером Аюпом Оздоевым подготовку к прове-
дению в республике Единого государственного экзамена 
в дополнительный период времени. Согласно единому 
расписанию повторно в текущем году к сдаче экзаменов 
по соответствующим учебным предметам допущены вы-
пускники, которые не явились на ЕГЭ по уважительным 
причинам и выпускники прошлых лет. «Вторая волна» 
сдачи единого госэкзамена пройдёт в Ингушетии с 7 по 16 
июля. Стартует ЕГЭ со сдачи тестов по русскому языку, 
химии, информатике и ИКТ. По информации заместителя 
председателя Правительства, курирующего сферу обра-
зования, на сдачу ЕГЭ в дополнительный период заявле-
но на данный момент более 200 человек, две трети из них 
- выпускники прошлых лет, списочный состав которых 
может пополняться до 5 июля. Как отметил Аюп Оздоев, 
для проведения ЕГЭ во «второй волне» назначены три 
пункта проведения экзамена с учётом резервного.

Глава республики подчеркнул, что, как и во время сдачи 
ЕГЭ в основной период, никаких срывов быть не должно. По 
его словам, все задействованные службы должны сработать 
с максимальной отдачей, чтобы каждый выпускник получил 
истинную оценку своим знаниям.

Под руководством 
Юнус-Бека Евкурова состо-
ялось заседание комиссии 
по обеспечению реализа-
ции в Ингушетии майских 
Указов Президента Россий-
ской Федерации. Открывая 
встречу, Глава республики 
отметил, что приоритет-
ные направления госу-
дарственной политики, 
определенные Владими-
ром Путиным, охватывают 
вопросы производитель-
ности труда, создания вы-
сокопроизводительных 
рабочих мест, повышения 

зарплаты работникам бюд-
жетной сферы, развития 
жилищного строительства 
и многое другое. По мне-
нию руководителя регио-
на, достойная оплата труда 
должна обеспечиваться не 
только исключительно за 
счёт бюджетных средств, 
но и благодаря мероприя-
тиям, направленным на по-
вышение эффективности 
расходов, а главное – ка-
чество услуг в социальной 
сфере.

В майских Указах обо-

значены параметры совер-
шенствования госполитики 
и в области медицины для 
создания необходимых ус-
ловий сохранения здоровья, 
сокращения смертности и 
увеличения продолжитель-
ности жизни населения. Гла-
ва республики считает, что 
их успешная реализация во 
многом определяет социаль-
но-экономическое развитие 
региона. Улучшения жизни 
граждан нужно добиться не 
только увеличением объ-
ема бюджетных средств, но 
и за счёт повышения эф-

фективности управления и 
качества работы органов ис-
полнительной власти, роста 
производительности труда и 
инвестиционной активности. 
Юнус-Бек Евкуров коснулся 
и итогов заседания Прави-
тельственной комиссии Рос-
сии по вопросам социаль-
но-экономического развития 
СКФО, прошедшего 1 июля 
под руководством премьер-
министра РФ Дмитрия Мед-
ведева.

Руководитель региона 
дал поручение Правитель-

ству и Администрации Главы 
РИ принять меры по выпол-
нению задач, поставленных 
на этом заседании.

После вступительной 
части Главы Ингушетии ру-
ководители министерств и 
ведомств доложили о том, 
что все требования в части 
повышения среднемесячной 
заработной платы отдельных 
категорий работников бюд-
жетной сферы выполнены в 
полном объёме.

В ходе визита в Джей-
рахский район Юнус-Бек 
Евкуров вместе с пред-
ставителями интернет-из-
дания «Кавказский узел» 
посетил ряд туристических 
объектов курорта «Арм-
хи».

На водно-спортивном 
комплексе «Чайка» гости 
осмотрели два бассейна, 
а также поднялись на вто-
рой этаж гостиницы. По 
словам руководителя ООО 
«Акрополь-Гал-Строй» Сал-
мана Дзангиева, в течение 
10 дней будет завершена 
мансардная часть здания, 
где планируется разместить 
пищеблок и площадку для 
игры в настольный теннис. 
Гостиница, располагающая 
48 двухэтажными номерами 
повышенной комфортности, 
полностью готова к приёму 
постояльцев, причём за уме-
ренные цены. Кто тяготе-
ет к дикой природе, может 
поселиться буквально на 
дереве – недалеко от во-
дного комплекса на стволах 
зелёных великанов на рас-
стоянии нескольких метров 
от земли сооружены домики 
для проживания от 2-х до 
4-х человек. Примечатель-
но, что обитатели соседних 
жилищ на деревьях смогут 
навещать друг друга посред-
ством верёвочной дорожки.

Следующими пунктами 
посещения стали русская 
баня из сруба, крытый во-
дный бассейн «Дельфин», 
кафе «Эрзи» на самой вы-
сокой точке курорта. Гости 
прокатились по канатной 
дороге, побывали в пункте 
проката оборудования для 
экстремальных видов спор-
та, осмотрели верёвочный 

городок, самый большой в 
СКФО пейнтбольный клуб и 
единственную в России дей-
ствующую на постоянной ос-
нове даунхилл-трассу.

Визит в физкультурно-
оздоровительный комплекс 
в с.п. Джейрах пришёлся 
на тренировочные занятия 
юных дзюдоистов. Как со-

общил директор спортуч-
реждения Мустафа Льянов, 
здесь имеют возможность 
заниматься любители бокса, 
дзюдо и самбо. По его сло-
вам, в ближайшем будущем 
в ФОКе также будет открыта 
секция по смешанным еди-
ноборствам.

Подводя итоги двухднев-

ной поездки по республике, 
руководитель интернет-пор-
тала «Кавказский узел» Гри-
горий Шведов отметил для 
себя разительные перемены 
к лучшему по сравнению с 
предыдущим визитом в Ин-
гушетию. «Я был в Джейрах-
ском районе два года назад. 
Дороги, школа, ФОК, канат-
ка… Очень быстрыми темпа-
ми достигнуты значительные 
результаты. При том, что я 
видел в других республи-
ках, очень многое сделано и 
очень выгодно выглядит Ин-
гушетия на фоне своих сосе-
дей», - подчеркнул он.

Григорий Шведов особо 
акцентировал внимание на 
доступности Главы Ингуше-
тии для жителей республи-
ки. «Очень интересно было 
понаблюдать за работой 
Юнус-Бека Евкурова. Он го-
тов встречаться с реальными 
людьми не только в красивых 
зданиях, но и на стройках, 
общаться напрямую с бежен-
цами, слушать неудобные 
вопросы, с кем-то соглашать-
ся, где-то вступать в полеми-
ку. Это, на мой взгляд, суще-
ственное отличие в лучшую 
сторону от такого кабинетно-
го стиля руководства», - счи-
тает он. 

Пресс-служба 
Главы РИ

Реализация майских Указов Президента 
России стала центральной темой заседания, 

прошедшего в Магасе

Прием граждан ЕГЭ. "Вторая волна"

Гостиница, зеленые великаны и русская баня

Материнский капитал увеличится 
до полумиллиона рублей

Выплата в рамках материнского капитала в течение ближайших трех лет вырас-
тет почти до полумиллиона рублей, сообщил глава Минтруда Максим Топилин.

"Мы планируем, что увеличение составит за три года почти 15%, и материнский капи-
тал к 2015-му году возрастет почти до 500 тыс. рублей, вернее, чуть меньше - до 490 тыс. 
рублей", - сказал журналистам Топилин. По его словам, темпы роста составят от 4,3 до 5% 
в год.

Размер материнского капитала индексируется каждый год. Изначально, в 2007 году, он 
составлял 250 тыс. рублей. К 2014 году он возрос до 429,4 тыс. рублей.

Уральские блогеры рассказали 
Юнус-Беку Евкурову о вымышленных 
мифах про Ингушетию, впечатлениях 

от местного гостеприимства и традиций
Блогеры из Екатеринбурга Иван Катачников, Илья Будкевич и Сергей Колясников за чаш-

кой чая в Магасе рассказали Главе Ингушетии Юнус-Беку Евкурову о впечатлениях, полу-
ченных ими за время пребывания в республике. Поводом для путешествия блогеров стала 
поступающая негативная информация в средствах массовой информации о сложной обста-
новке и отношении местных жителей к приезжим гостям. В течение нескольких дней гости 
знакомились с достопримечательностями и историческими памятниками Ингушетии, а также 
пообщались с местными жителями.

«Мы впечатлены вашими традициями, гостеприимством и широтой души вашего народа. 
Нас приятно удивило, что слухи, распространяемые в СМИ о ситуации в вашем регионе, яв-
ляются всего лишь вымышленным мифом. Помимо нашего знакомства с вашей республикой 
мы хотим подробно рассказать и показать в своих постах жителям не только Урала, но и дру-
гих регионов страны о том, что Ингушетия - это стабильный регион и здесь такие же условия 
жизни, как и практически во всех городах России», - сказал Иван Катачников.

По мнению Юнус-Бека Евкурова, такие поездки могут стать мостом доверия и способом 
получения правильной информации, которую многие пытаются исказить и вызвать негатив-
ный интерес к одному из самых стабильных регионов в Северо-Кавказском округе.

«Люди очень остро реагируют на негатив в прессе. А суть блога заключается в том, чтобы 
донести свое мнение и впечатления посредством письма и фотографий», - отметил руководи-
тель региона, обращаясь к уральским блогерам.

Завершилась встреча памятными подарками и дружеским чаепитием. Глава республики 
преподнес «уральским горцам» книгу «Об ингушах – георгиевских кавалерах» и традицион-
ный бочонок мёда. В свою очередь, гости республики вручили Юнус-Беку Евкурову бюст Ва-
силия Маргелова, выполненный из уральского камня студентами Уральской архитектурной 
академии.

В 2014 году бюджет Магаса 
увеличится почти на четверть 

и достигнет 220 млн рублей 
Бюджет столицы Ингушетии Магаса в 2014 году впервые может достигнуть показа-

теля в 220 млн рублей, что на 23% больше аналогичного периода прошлого года, за-
явил глава администрации г. Магаса Дауд Мальсагов в ходе плановой встречи с Юнус-
Беком Евкуровым.

«Основным источником формирования бюджета являются доходы от использования иму-
щества, находящегося в муниципальной собственности, и налог на доходы с физических лиц. 
В первом полугодии 2014 г. исполнение бюджета по доходам составило 87,8%, по расходам 
- 89,6%, сбор налогов доведен до 88,0%», - сказал Д.Мальсагов. По его словам, достигнутые 
результаты наглядно свидетельствуют о самодостаточности города как в экономическом, так 
и в финансовом отношении и, возможно, в будущем Магас сможет стать донором.

Говоря об успехах в строительной отрасли, глава администрации столицы Ингушетии от-
метил, что в день 20-летия города введены в строй 9 многоквартирных домов – свыше 400 
квартир, здание НИИ, шахматный клуб, открыт памятник знаменитому археологу, историку, 
кавказоведу Евгению Крупнову. На текущий момент на территории муниципального образо-
вания на различных стадиях строительства находятся свыше 100 объектов, из них 70 много-
квартирных домов. В Магасе активными темпами возводятся Дом торжеств, теннисный корт, 
торговый центр, летние кафе, центр культуры, университетский городок.

Руководитель региона поинтересовался у главы администрации, как в городе обстоят дела 
с платежами за ЖКУ. Дауд Мальсагов доложил, что сбор населения за воду составил 118,8%, 
за электроэнергию – 83,1 %, за газ – 23,3%. «Показатели сборов за газ сейчас уточняются, 
совместно с газовиками в этом направлении ведётся соответствующая работа. Я уверен, что 
собираемость в городе намного выше, чем указано в отчетах газовой службы», - заявил он.

В завершение Дауд Мальсагов попросил у Главы региона помощь в строительстве школы 
и детского сада. Юнус-Бек Евкуров рекомендовал руководителю администрации Магаса рас-
смотреть возможность открытия частных дошкольных учреждений на первых этажах много-
квартирных домов, а также начать строительство школы за счёт инвестора.

В рамках плановой встречи председатель городского совета Махмуд Инаркиев сообщил, 
что для обеспечения взаимодействия между населением и муниципальными властями соз-
дан общественный совет. Этот орган поспособствует привлечению жителей, общественных 
объединений и иных коммерческих структур к формированию и реализации муниципальной 
политики по социально-экономическому развитию столицы.

В целом Глава республики остался доволен успехами городских властей. Он озвучил ряд 
задач, требующих от администрации особого отношения. Юнус-Бек Евкуров счёл необходи-
мым уделять больше внимания вопросам возврата земель, не используемых по назначению, 
в муниципальную собственность, улучшения транспортного сообщения, создания центра 
культуры и досуга подобно площадке на Арбате. «Отдельная площадка для проведения досу-
га могла бы стать центром притяжения жителей различных возрастов, излюбленным местом 
отдыха и развлечений горожан и гостей города. При этом так же, как и на Арбате, к площадке 
нельзя допускать автотранспорт в целях обеспечения порядка на территории и безопасности 
отдыхающих», - сказал Глава Ингушетии.



2 стр. № 100-101 (11232-233), суббота, 5 июля 2014 года

УКАЗ
О внесении изменений в Административный регламент исполнения Комитетом 

Республики Ингушетия по лесному хозяйству государственной функции 
по администрированию платы за использование лесов в бюджеты бюджетной 

системы Российской Федерации, утвержденный Указом Главы Республики Ингушетия 
от 31 декабря 2013 г. № 324

В соответствии с пунктом 2 статьи 70 Конституции Республики Ингушетия

ПОСТАНОВЛЯЮ:
1. Внести в Административный регламент исполнения Комитетом Республики Ингушетия 

по лесному хозяйству государственной функции по администрированию платы за использо-
вание лесов в бюджеты бюджетной системы Российской Федерации, утвержденный Указом 
Главы Республики Ингушетия от 31 декабря 2013 г. № 324 «Об утверждении Администра-
тивного регламента исполнения Комитетом Республики Ингушетия по лесному хозяйству го-
сударственной функции по администрированию платы за использование лесов в бюджеты 
бюджетной системы Российской Федерации», следующие изменения:

а) абзацы девятнадцатый и двадцатый пункта 1.3 изложить в следующей редакции:
«приказом Федерального агентства лесного хозяйства от 26 декабря 2013 г. № 418 «Об 

администрировании органами государственной власти субъектов Российской     Федерации,      
осуществляющими     переданные     полномочия Российской   Федерации   в   области  лесных  
отношений,   доходов   бюджетов субъектов Российской Федерации»;

приказом Федерального агентства лесного хозяйства от 26 декабря 2013 г. №419 «Об ад-
министрировании органами государственной власти субъектов Российской Федерации, осу-
ществляющими переданные полномочия Российской Федерации в области лесных отноше-
ний, доходов федерального бюджета»;»;

б) в приложении № 3 к Административному регламенту пункт 2.3 раздела 2 исключить.
2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубликования.

Глава
Республики Ингушетия      Ю. ЕВКУРОВ

г. Магас 
2 июля 2014 г. 
№ 141

7 июля 1922 г. родился  советский актер театра и кино 
Иван Лапиков (умер 2 мая 1993 г.)

8 июля 1561 г. на Красной Площади в Москве завер-
шено строительство Покровского собора, известного так 
же, как Храм Василия Блаженного.

8 июля 1709 г.  Русская армия Петра I разбила швед-
скую армию короля Карла XII в Полтавском сражении.

8 июля 1944 г. 70 лет назад введены звание и орден 
«Мать-героиня», «Материнская слава» и «Медаль мате-
ринства».

8 июля 1938 г. родился советский и российский актер 
театра и кино, народный артист РСФСР Андрей Мягков. 

8 июля – Всероссийский день семьи, любви и верно-
сти.

8 июля – 95 лет со дня начала боев ингушских отрядов 
с деникинскими  войсками в селениях Сурхахи и Экажево 
(1919).  

8 июля 1950 г. родился российский актер театра и 
кино, профессор, народный артист  России  Константин 
Райкин.

9 июля 1762 г. в результате дворцового переворота на 
российский престол взошла Екатерина II.

9 июля 1877 г. 137 лет назад в Уимблдоне состоялся 
первый теннисный турнир.

9 июля 1933 г. родилась  советская и российская ак-
триса, певица, народная артистка РСФСР Зинаида Кири-
енко. 

12 июля 1946 г.  родилась советская и российская пе-
вица, народная артистка РСФСР Валентина Толкунова 
(умерла 22 марта 2010 г.)

13 июля 1882 г. в Москве и в Санкт-Петербурге начали 
работу первые в России телефонные станции.

13 июля 1923 г. родился советский и российский актер 
театра и кино, народный артист СССР Михаил Пуговкин 
(умер 25 июля 2008 г.)

13 июля 1928 г. родился советский писатель  Валентин 
Пикуль  (умер 16 июля 1990 г.) 

13 июля 1930 г. в Уругвае начался первый в истории 
чемпионат мира по футболу.

13 июля – День российской почты. 

С. СУЛТАНОВ

События недели 
(7 – 13 июля)

Жизнь этого человека, 
без всякого преувеличе-
ния, – гражданский подвиг. 
Однажды, в совсем еще 
юном возрасте, он сделал 
выбор, которому безогляд-
но и всецело служит по сей 
день. Не один десяток лет, 
отказавшись от личного 
комфорта и спокойствия, 
он колесит по миру в поис-
ках потерянной ингушской 
Атлантиды. Этот образ 
– ингушская Атлантида - 
принадлежит Марьям Ян-
диевой, правозащитнице, 
кандидату филологиче-
ских наук, и позаимство-
ван мной из ее статьи, по-
священной деятельности 
известного ингушского 
краеведа и исследователя 
Берснако Джабраиловича 
Газикова.

«ТРУД Б.Газикова, - от-
мечает Марьям Яндиева, - 
это длительное по времени, 
скрупулезное по охвату и 
качеству, высоконравствен-
ное по своей этической сути 
собирание национальной 
ГIалгIаики (все знают геор-
гику, арменику, британику, 
россику) – всеохватываю-
щего свода сведений, ис-
точников, материалов и до-
кументов о нашем народе, 
драматически для него слов-
но выпавшем из огромной 
исторической мозаики мира. 
Б.Газиков негромко, после-
довательно, бескорыстно, в 
ущерб здоровью и личному 
благополучию, очень благо-
родно (потому что свои дары 
преподносит всем: как от-
дельным людям, семьям, так 
и государственным учрежде-
ниям) восстанавливает за-
терянную и для очень мно-
гих неизвестную ингушскую 
Атлантиду. Берснако отка-
пывает её в архивах и спец-
хранах, в неизвестных и из-
вестных книгах. Он находит 
имена, факты, события, свя-
зи ингушей с мировым кос-
мосом истории; бережно и с 
неистовой сыновней любо-
вью водружает на достойное 
её – Ингушетии – и ингушей 
место в великом ансамбле 
народов Кавказа и мира.

Мне кажется, что когда-
то, захотев узнать о своем 
родном Гелате (сейчас Гви-
лети) всё, что сокрыто тьмой 
веков и трагической истори-
ей, Берснако вышел на сле-
дующий уровень: добывание 
больших и малых крупиц 
знаний о каждом ингуше, его 
селе, его родословной и т.д., 
о событиях и фактах, объ-
единяющих народ и прояс-
няющих его истинное место 
и значение прежде всего в 
общекавказской истории.

Он – наш Нестор – кла-
доискатель, не закрывшийся 
в тихой обители, а каждод-
невно выискивающий любые 
знания, любые сведения о 
своем народе.

Газиков «накопал» ис-
точников и тем как минимум 
для сотни диссертаций (кан-
дидатских и докторских) по 
истории, этнологии, антро-
пологии, филологии, линг-
вистике, культурологии, 
геологии, археологии, по-
литическим наукам. Наша, а 
не его, беда и вина, что мы 
(отдельные персоны, целые 
структуры, например, Госар-
хив, НИИ, университет) не 
видим и не понимаем всей 
значимости его работы для 
общенационального разви-
тия…

Мы адекватно ещё не оце-
нили великую миссию и прак-
тическое подвижничество 
этого человека: он в одиноч-
ку, раньше всех (патриотов, 
деятелей науки, краеведов, 
даже целых институтов и 
структур), методично, можно 
сказать, ежедневно выявля-
ет, собирает, хранит в своей 
уникальной памяти (при этом 
щедро и бескорыстно делясь 
с каждым, кому не безраз-
лична память о своей семье, 
фамилии, народе, его пред-
ставителях и т.д.) информа-
цию о любых источниках и 
материалах на всех языках, 
имеющих отношение к Ин-
гушетии и ингушам. То есть 
он – подлинный зачинатель 
и главнейшая фигура в том 
роде национально значимой 
деятельности, которая, со-
гласно аналогам, может на-
зываться ГIалгIаикой».

Ингушская Атлантида 
канула в небытие во време-
на сталинской тирании. Но 
даже после того, как сгинул 

«отец народов», ингуши дол-
гие десятилетия были лише-
ны возможности обращаться 
к собственной истории, а 
любые попытки восполнить 
каким-то образом существу-
ющие «белые пятна» неза-
медлительно пресекались 
властями и вызывали с их 
стороны жесткое идеоло-
гическое противодействие. 
Вполне естественное жела-
ние людей знать прошлое 
своего народа даже в самом 
робком своем проявлении 
мгновенно провоцировало 
обвинения в махровом наци-
онализме. В то время нужно 
было обладать величайшим 

мужеством и несгибаемой 
волей, чтобы подобно Идри-
су Базоркину с любовью и 
трепетом поведать всему 
миру правду о своем гордом 
и красивом народе.

Вокруг торжествовала 
сталинская концепция исто-
рии народов нашей страны. 
И недвусмысленный заказ 
властей с готовностью об-
служивали не только так 
называемые «писатели-
интернационалисты», но и 
представители ущербной 
исторической науки. Их 
объединяла одна цель - 
взрастить поколение с при-
ниженным чувством нацио-
нального достоинства.

В этой удушающей ат-
мосфере была обречена 
на гибель самобытная куль-
тура всех малочисленных 
этносов, населяющих нашу 
страну. Но еще более тра-
гично складывалась судь-
ба ингушского народа. Эту 
судьбу разделили с нами и 
другие народы, подвергши-
еся тотальным репрессиям 
в годы сталинизма. Выслан-
ные из родных мест, эти 
народы были лишены не 
только своей родины, но и 
всей своей истории. Повсе-
местно были уничтожены 
архивы и музеи, хранившие 
национальную память, без 
которой немыслимо суще-
ствование общества и са-
мопознание народа. Невос-
полнимые потери понесла 
духовная и материальная 
культура.

Вот и пришлось затем 
по крупицам воссоздавать 
утраченные когда-то доку-
ментальные свидетельства 
исторического опыта наше-
го народа. Берснако Газиков 
посвятил этому всю жизнь. 
Когда-то я писал, что неис-
требимая тяга к прошлому 
родного края возникла у 
него еще в мальчишеском 
возрасте. Но школьные 
учебники не могли ответить 
на многочисленные вопро-
сы, лишившие его покоя. 
Тогда и зародилось в его 
душе желание отыскать во-
жделенные ответы в других 
источниках, где нет полити-
ки, но есть правда.

Путь, который он избрал, 
не был усыпан розами - при-
шлось от многого отказать-
ся, многим пожертвовать. 
Но Б.Д.Газиков не чувствует 
себя обделенным судьбой. 
Напротив, он по-настоящему 
счастлив, что это оказалось 
в его силах - стряхнуть пыль 
веков с давно ушедших в 
прошлое событий, расска-
зать современникам о поза-
бытых героях седой старины, 
о тех истоках, где берет на-
чало современная история 
Ингушетии.

Случилось так, что в да-
леком уже 1968 году Берс-
нако стал счастливым об-

ладателем "Кавказского 
этнографического сборника", 
изданного незадолго до это-
го в Тбилиси весьма ограни-
ченным тиражом. В сборник, 
увидевший свет благодаря 
Академии наук Грузии, вош-
ли материалы научных экс-
педиций целого ряда грузин-
ских ученых, изучавших в 
60-е годы прошлого столетия 
башенную культуру ингушей, 
веками складывавшиеся се-
мейно-правовые отношения 
народа, его быт, обычаи и т.д.

Берснако впервые дер-
жал в руках книгу, которая 
была полностью посвящена 
его народу. Радость его гра-
ничила с восторгом. Жадно 
впитывая доселе неизвест-
ную ему информацию, он 
открывал для себя имена из-
вестных грузинских ученых и 
исследователей Робакидзе, 
Харадзе, Бахвы Гомкрелид-
зе, Валерьяна Итонишвили и 
других, с которыми ему пред-
стояло встретиться в буду-
щем еще не один раз - через 
несколько лет собственные 
исследования приведут его в 
Грузию…

Начало краеведческой 
деятельности Берснако Га-
зикова, которая уже давно 
снискала ему широкую из-
вестность и авторитет в на-
учных кругах, было положено 
в 1971 году. Первыми под на-
пором молодого парня пали 
неприступные бастионы на-
учной библиотеки города Ор-
джоникидзе. Предположив, 
что в ней наверняка могли 
сохраниться, пусть даже в 
малом объеме, издания, уви-
девшие свет до депортации 
ингушского народа в 1944 
году, он был настойчив и упо-
рен в достижении поставлен-
ной цели. И вскоре Берснако 
допустили в святая святых 
- в хранилище библиотеки, 
доступ в которое был, разу-
меется, ограничен. Здесь его 
ждали первые интересные 
находки и открытия, подвиг-
нувшие юного исследовате-
ля к продолжению поисков.

Его поездки в Орджони-
кидзе происходили все чаще, 
а затем география поисков 
Берснако стала постепенно 
расширяться. Ставрополь, 
Ростов, Воронеж, Тамбов - 

города так и замелькали в 
его путевых тетрадях.

На многочисленные по-
ездки уходили все средства, 
которые ему удавалось зара-
ботать в то время. Но вечное 
безденежье, способное при-
вести в уныние кого угодно, 
Берснако воспринимал как 
неминуемые издержки дея-
тельности, приносящей ему 
внутреннее удовлетворение 
и огромную радость. Позна-
вая прошлое своего народа, 
он и тогда, и сейчас чувству-
ет себя куда богаче любого 
толстосума, и даже за все 
сокровища мира никогда не 
отдаст открывшуюся ему 
кладезь новых знаний, без 
которых, по сути, любой на-
род - как дерево без корней, 
а конкретный человек - что 
перекати-поле - пуст и не-
прикаян.

Благодаря неустанным 
усилиям Б.Д.Газикова, в 
движение пришли огромные 
исторические пласты, свиде-
тельства о которых до этого 
лежали мертвым грузом и 
пылились на полках различ-
ных архивов. Мало кто мог 
догадываться, какие тайны 
были сокрыты в них от посто-
роннего взора, сколь ценные 
сведения могут они вернуть 
народу, прошедшему через 
самые жестокие испытания и 
утратившему во время всех 
пережитых катаклизмов до-
кументальные основы своей 
древней и великой истории.

Интерес захваченного по-
исками исследователя сна-
чала привел Б. Газикова в 
Тбилиси. Здесь впервые от-
крылся широкий простор для 
его пытливого взора. Цен-
тральный исторический ар-
хив, Государственный музей 
Грузии, архивы республикан-
ской библиотеки и Института 
рукописей, оказывается, все 
эти годы терпеливо дожи-
дались своего часа. Первые 
же находки, сделанные им 
здесь, потрясли воображе-
ние Берснако.

Затем в планах краеведа 
появилась Москва. В течение 
многих лет он увлеченно за-
нимался своими поисками 
в Государственном архи-
ве Российской Федерации 
(ГАРФ), в Российском госу-
дарственном военно-исто-
рическом архиве, в архиве 
Министерства обороны в 
Подольске, в архивах древ-
них актов и внешней поли-
тики Российской Империи. 
Редчайшие издания были 
обнаружены им в бывшей 
"Ленинке" - Российской го-
сударственной библиотеке, 
в хранилищах Исторической 
библиотеки и библиотеки 
ИНИОН.

Конечно, не мог долго 
оставаться в стороне от 
краеведческих маршру-
тов Б.Газикова и Санкт-
Петербург. С большим тру-
дом, но ему все же удалось 
попасть в Российский госу-
дарственный исторический 
архив. Северная Пальмира 
подарила Берснако радость 
первопроходца в архивах 
Института востоковедения, 
Института истории и мате-
риальной культуры, Инсти-
тута русской литературы 
(Пушкинский Дом). Вскоре на 
очереди оказались Россий-
ский этнографический музей, 
Российская Национальная 
библиотека и даже городской 
архив Санкт-Петербурга, в 
котором тоже оказалось не-
мало интересных материа-
лов, связанных с ингушами. 
Позже Б.Д Газиков добрался 
и до зарубежных архивов, 
что когда-то было пределом 
его мечтаний. И всякий раз 
это было время, проведен-
ное с пользой.

Из своих поездок Берс-
нако Газиков всегда возвра-
щался с целым ворохом ред-
чайших материалов, многие 
из которых становились на-
стоящей сенсацией. Пере-
числить их в формате этой 
статьи не представляется 
возможным. 

Отдавая все свои силы 
краеведению, Берснако Га-
зиков к сегодняшнему дню 
успел сделать для своего 
народа невероятно много. 
О наиболее ярких находках 
и открытиях известного ин-
гушского краеведа я неодно-
кратно писал в республикан-
ской прессе. А вот поводом 
для нынешней публикации 
стала красивая веха в жиз-
ненной биографии Берснако 
Джабраиловича - 60 лет со 
дня рождения. В адрес юби-
ляра поступило много по-
здравлений. Пригласив его в 
свою резиденцию, Глава Ре-
спублики Ингушетия Юнус-
Бек Евкуров высоко оценил 
дело, которым Берснако 
Газиков занимается на про-
тяжении всей своей жизни, и 
тепло поздравил с юбилеем.

Давно наблюдая за дея-
тельностью Б.Д.Газикова, я 
мог бы рассказать и немало 
трогательных историй, когда, 
к примеру, какая-нибудь глу-
бокая старушка дрожащими 
руками брала протянутую ей 
краеведом фотографию сто-
летней давности, на которой 
запечатлен ее отец - моло-
дой и красивый. Неизвест-
ный фотограф, ослепивший 
на миг жителей горного аула 
магниевой вспышкой дико-
винного аппарата, и пред-
положить не мог, что спустя 
столетие его снимок, выныр-
нув из какого-то архива, по-
лучит новую жизнь, подарит 
радость человеку, стоящему 
на пороге вечности, оживив 
в его памяти почти уже по-
забытые черты близкого че-
ловека. Берснако не только 
привезет в Ингушетию этот, 
может быть, не имеющий 
особой исторической цен-
ности снимок, но и потратит 
много времени, чтобы разы-
скать потомков изображен-
ных на нем людей. И при 
этом, он будет знать только 
название горного аула, где 
сделана фотография…

Свой юбилей Берснако 
Джабраилович встретит в 
очередной рабочей поезд-
ке в Москву. Его ждут новые 
открытия, которыми он обя-
зательно порадует жителей 
республики и на этот раз. 
Впереди у юбиляра много 
работы. Это поиск новых 
архивных материалов, не-
известных доселе широкой 
общественности, и продол-
жение кропотливого труда 
по систематизации уже на-
копленной ценнейшей ин-
формации. В настоящее 
время им подготовлены к 
публикации несколько новых 
книг, которые он пока не мо-
жет издать ввиду отсутствия 
финансовых средств. Выход 
этих книг, без сомнения, ста-
нет настоящим событием.

Б.Д.Газиков полон жела-
ния, сил и энергии продол-
жить свою краеведческую и 
исследовательскую деятель-
ность. Отметим, что на днях 
он принял приглашение на 
работу в Ингушский научно-
исследовательский институт 
гуманитарных наук им. Чаха 
Ахриева. Таким образом, у 
нас еще не раз будет воз-
можность рассказать читате-
лям об этом замечательном 
человеке и познакомиться с 
новыми интересными сви-
детельствами и фактами, 
которыми в значительной 
степени пополнилась исто-
рическая наука Ингушетии, 
благодаря энтузиазму и на-
стойчивости Берснако Джа-
браиловича.

Мы от всей души желаем 
Б.Д.Газикову здоровья, успе-
хов и претворения в жизнь 
всех замыслов!

Ахмет ГАЗДИЕВ

На снимке: 
Берснако 

Джабраилович Газиков 
– известный ингушский 

краевед, архивист и 
исследователь

ЮБИЛЕЙ

В ПОИСКАХ ИНГУШСКОЙ 
АТЛАНТИДЫ

Первый заместитель 
председателя Прави-
тельства А. Оздоев по-
бывал с инспекцией в 
летнем оздоровитель-
ном лагере «Эрзи» и 
военно-патриотиче -
ском лагере, организо-
ванном при поддержке 
Пограничного управ-
ления ФСБ России по 
РИ. Вице-премьер оз-
накомился с условиями 
пребывания в лагерях 
детей, организацией 
питания и досуга, со-
общает пресс-служба 
Правительства РИ. 

Как убедился А.Оздоев, 
в лагере «Эрзи» предус-
мотрены все условия для 
полноценного отдыха и 
круглосуточного пребыва-
ния детей в летний пери-
од. Лагерь расположен в 
живописной горной мест-
ности, игры на свежем 
воздухе и экскурсии бла-
гоприятно сказываются на 
здоровье детей. 

Лагерь принимает не 
только ингушскую ребят-
ню, но и детей из других 
регионов. Ежегодно место 
отдыха в Джейрахском 
районе посещают юные 
воспитанники школы-ин-

терната г. Иваново. В этом 
году так же ожидают ма-
леньких гостей из средней 
полосы России. 

В военно-патриотиче-
ском лагере к условиям 
пребывания детей так же 
не было нареканий. Эта 
детская база отличает-
ся от «Эрзи» армейскими 
условиями пребывания. 
Ребята размещены в боль-
ших военных палатках. 
Здесь в программу отдыха 
ребят, помимо походов и 
различных игр, включено 
знакомство с военной тех-
никой и стрелковым ору-
жием.

Детская база "Эрзи"
Каникулы

О состоянии российско-
го здравоохранения гово-
рили участники Третьего 
съезда Национальной ме-
дицинской палаты. Меро-
приятие собрало на одной 
площадке 1200 врачей из 
82 субъектов страны, со-
общается на официальном 
портале НМП. 

Среди наиболее важных 
решений, принятых по ито-
гам съезда, - повышение ма-
териального и социального 
уровней медицинских работ-
ников. Речь идет о внесении 
в соответствующее законо-
дательство изменений, на-
правленных на обеспечение 
защиты медицинских работ-
ников от противоправных 
действий и дискредитации 
профессии врача. 

Планируется также раз-
работать корректировки в 
закон, определяющие зара-
ботную плату медицинских 
работников не ниже 70% 
отметки, установку оклада 
врачей без учета совмести-
тельства на уровне, превы-
шающем в два раза среднюю 
заработную плату всех рабо-
тающих в субъекте РФ. 

Участники съезда озву-
чили ряд предложений в 
адрес Министерства здраво-
охранения РФ. В частности, 
медики предлагают рассмо-
треть нормативно-правовые 
акты, регулирующие профес-
сиональную деятельность 
медицинских работников, 
привести норму нагрузки на 
медработников в соответ-
ствие с современными тех-
нологиями оказания меди-
цинской помощи, включить 
в номенклатуру должностей 
медицинских работников 
должность «врач-стажер».

В числе решений съез-
да также совершенствова-
ние взаимодействия между 
Минздравом России и На-
циональной медицинской 
палатой и внедрение непре-
рывного профессионального 
последипломного образова-
ния медицинских работни-
ков.

Норма 
для врача

Правительство разморозит 
пенсионные накопления в 2015 году
Пенсионные накопления граждан, выбравших НПФ во втором полугодии 2013 года, 

будут перечислены в 2015 году. А также с 2015 года возобновятся перечисления нако-
пительных взносов «немолчунов», выбравших те фонды, которые к 1 января успеют 
акционироваться и войти в систему страхования. Об этом, как сообщает «Лента.ру», за-
явил министр финансов России Антон Силуанов по итогам заседания правительства.

Что касается взносов за 2015, то они вновь будут перечисляться на индивидуальные счета 
граждан. «Негосударственные фонды получат в следующем году все накопления, которые 
будут начислены», — сказал Силуанов.

Ранее заместитель министра финансов Алексей Моисеев сообщал, что негосударствен-
ные пенсионные фонды до конца первого квартала 2015 года получат 500 миллиардов ру-
блей. Это пенсионные накопления, оставшиеся с 2013 года, средства, переводимые из Вне-
шэкономбанка в частные фонды, а также средства материнского капитала. 

«Что касается денег, которые причитаются пенсионным фондам по ряду направлений: 
первое — это остатки за 2013 год, второе — это деньги, которые нужно перевести из ВЭБ в 
результате переводной кампании 2013 года, третье — это те небольшие поступления, кото-
рые принадлежат гражданам, такие как материнский капитал. Они все поступят в НПФ до кон-
ца первого квартала следующего года, и размер этих средств около 0,5 триллиона рублей», 
— заявил Моисеев, добавив, что эти деньги будут направлены в НПФ, как это и положено по 
закону.

В то же время глава Минтруда России Максим Топилин заявил по окончании заседания 
правительства, что граждане ничего не потеряют от маневра с их пенсионными средствами в 
2014 году. Он отметил, что негосударственные пенсионные фонды получат средства, которые 
направляются на накопительные части пенсий, после того, как войдут в систему гарантий.

Кроме того, отвечая на вопрос «Ленты.ру» о целесообразности фиксации в законодатель-
стве права собственности граждан на пенсионные накопления, он отметил, что говорить об 
этом было бы можно, если бы это была добровольная система. По его словам, если накопле-
ния находятся в собственности, то нет предмета страхования и «юридически и по экономиче-
ской природе такого быть не может».

Решение о замораживании пенсионных накоплений в 2014 году было принято прави-
тельством и поддержано президентом в сентябре 2013 года. Таким образом накопительные 
взносы за 2014 год в размере 243 миллиардов рублей были переданы Пенсионному фонду 
России на текущие выплаты пенсий. Минфин на ту же сумму уменьшил трансферт ПФР, пере-
дав сэкономленные средства в резерв на случай неблагоприятной экономической ситуации. 
Взамен изъятой накопительной пенсии государство пообещало учесть 2014 год в балльной 
страховой части пенсии.
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«Никакого наращивания нет»
- Что вы думаете о кадровых перестановках в Северо-

Кавказском федеральном округе? Генерал Меликов ста-
новится полпредом, создается отдельное министерство 
по Кавказу, которое возглавляет бывший губернатор 
Красноярского края. Эксперты говорят, что это не к до-
бру: силовики становятся сильнее, а замена Александра 
Хлопонина на этом посту означает, что особых успехов у 
него на Кавказе не было.

- Неправильно говорят. Нет никаких предпосылок для уве-
личения силовой составляющей. Наоборот, в округе становит-
ся спокойнее. Никакого наращивания нет. Назначение Сергея 
Алимовича (Меликова - “Ъ”) не связано с этим вопросом. Мне 
кажется, весь вопрос сейчас в том, чтобы усилить отдельные 
направления полпредства, выделить эти направления, чтобы 
эффективнее бороться с коррупцией, повышать нравствен-
но-патриотическое воспитание молодежи, контролировать 
ситуацию по межнациональным отношениям. Смотрите, 
сколько острых точек на Кавказе: осетино-ингушское направ-
ление, нерешенность вопроса о границе между Ингушетией и 
Чечней, кабардино-балкарский вопрос (межселенные земли), 
Дагестан с его пастбищами в Ставропольском крае, казаки, 
вопросы: почему Ставрополь включили в округ - целый клу-
бок вопросов. И неудивительно, что все они выделены в от-
дельное направление. Сергей Алимович не просто военный, 
он очень грамотный политик.

А то, что экономический блок вытянули в отдельное мини-
стерство, говорит о заслугах Александра Геннадиевича (Хло-
понина - “Ъ”). Благодаря Александру Геннадиевичу и его ко-
манде, нам удалось выкарабкаться. И не только нам - всему 
Кавказу удалось поднять свой имидж. Пик кампании «Хватит 
кормить Кавказ» прошел во многом благодаря именно ему. И 
то, что Министерство по делам Северного Кавказа возглавил 
Лев Владимирович Кузнецов, очень хорошо. Человек, кото-
рый возглавлял большой регион, имеет серьезный опыт.

- А как же знание местных особенностей, ментально-
сти?

- Мне все равно, откуда приехал человек - из Сибири или 
с Чукотки. Я как работал, так и буду работать. И разговоры о 
менталитете - это ерунда. Есть работа, и есть люди, которые 
хотят работать. Это главное.

- В горах Джейрахского района Ингушетии строится 
курорт, который был включен в проект создания рекре-
ационной зоны холдинга «Курорты Северного Кавказа». 
Он уже готов?

- Мы пока не получили финансовой поддержки от «Курор-
тов Северного Кавказа».

- А на что его строили?
- На внебюджетные средства. Курорт "Армхи" - это сред-

ства инвестора Ахмета Паланкоева. А кроме этого, мы там, в 
горах, развиваем дорожную инфраструктуру - и за счет соб-
ственных средств, и за счет средств, выделенных федераль-
ным бюджетом по паводковой ситуации 2012 года. И полу-
чается очень хорошо и качественно. 14 июня мы там провели 
Кубок Северо-Кавказского округа по плаванию и прыжкам 
в воду. Там два бассейна, крытый и сезонный, их смотрели 
специалисты Федерации плавания России. Готова гостиница 
на 42 места, то есть вся сборная может туда зайти. Прекрас-
ный оздоровительный комплекс. Концертная площадка. Есть 
трассы для велобайка. Строим аэродром для малой авиации.

- Так что с «Курортами Северного Кавказа»? Они бу-
дут брать под свое крыло этот курорт?

- Переговоры идут. Мы с самого начала так договарива-
лись, что мы будем строить, а они потом выкупят у нас.

- А то, что там погранзона, не помешает туристам? 
Ведь туда нужен пропуск?

- Сейчас российские туристы могут спокойно проезжать 
по паспорту. Пропуска отменили. Для иностранных туристов 
такие же правила, как и для любых иностранцев, посещаю-
щих Россию.

- А с безопасностью там как?
- В Джейрахском ущелье, как и во всей Ингушетии, все 

спокойно. И очень красиво, проверьте.
- Вообще, за последний год, кажется, никаких громких 

боестолкновений в Ингушетии не было. За исключением 
задержания Гетагажева…

- Его уничтожили. А то, что в республике стало спокойно,- 
результат работы органов правопорядка, и здесь идет работа 
совместно с обществом. Конечно, есть еще попытки влиять 
на ситуацию, в том числе руками членов бандподполья, но 
это подполье уже не так идеологизировано, как раньше. Сей-
час это обычные бандиты и вымогатели. Это не подполье, а 
организованные преступные группировки, которые хотят на 
что-то влиять, например на строительный бизнес. Или где-то 
сводят счеты с оппонентами. Так что здесь особого напряже-
ния я не вижу. Ну кто-то еще прячется по лесам, их уговари-
вают сдаться, и кто-то сдается. А тех, кто не сдается, уничто-
жают, как это было с бандой Гетагажева.

- Но после убийства Гетагажева его друзья пытались 
захватить морг.

- Нет, ничего они не пытались. Когда они узнали, что труп 
его им не вернут, они просто обстреляли морг и убежали. 
Есть уже подозреваемые, органы наши работают.

- А подрыв воинской колонны?
- Подрыв был. Прошли ливневые дожди, водитель пер-

вой машины заметил мину старой закладки. Первая машина 
передала по рации, вторая проехала, а третья взорвалась. 
Обошлось без жертв. Потом, когда собрались вокруг места 
подрыва, пошли по старым проводам, не дожидаясь саперов. 
А там заросли, и кто-то наступил на растяжку.

- То есть вы отмечаете снижение террористической 
активности?

- Не только мы отмечаем, все отмечают, и ваши коллеги-
журналисты тоже.

- А с чем это связано? Устали от войны? Решили стро-
ить, а не воевать?

- То, что республика строится, на людей очень хорошо 
влияет. Успокаивает. Они же видят разницу - что было и что 
сейчас. Я недавно был в школе в Пседахе, и родители мне 
жалуются: «Вот ЕГЭ очень сложный, зачем все эти камеры 
нужны, вы же можете их отменить». Ну, понятно, говорят о 
своем, наболевшем. А школа новая, построена по линии 
«Роснефти», мы просили Игоря Ивановича Сечина, и он 
пошел нам навстречу, огромное ему спасибо. И я у людей 
спрашиваю: «Пять лет назад вы мне здесь что говорили? 
Прекратите убийства. Постройте нам школу. Решены вопро-
сы?» Они мне: «Да, слава богу, мы даже траур сняли, ходим 
в праздничных платьях. И за школу спасибо. Но мы к этому 
уже привыкли». Так что это нормально: люди привыкли к хо-
рошему, хотят чего-то еще. Конечно, есть у нас и ошибки, и 
даже преступления есть, и недоработки есть, и коррупция, но 
сдвиг колоссальный.

«Уголовные дела открыты, многие люди арестованы»
- По ЕГЭ в прошлом году были факты коррупции?
- Ни одного факта не выявили.
- Как же, а говорят, что в прошлом году были очень 

высокие оценки по всему Кавказу. Это не из-за корруп-
ции?

- Я вам так скажу: это не из-за больших денег, которые 
кто-то кому-то заплатил, а из-за родственных связей. Все 
друг друга знают, просят, уговаривают, даже ко мне родствен-
ники обращались: «Ну что тебе, жалко что ли, это же твой 
племянник». Объясняешь - бесполезно. И вот эти родствен-
ные отношения побеждают чувство долга у чиновников. А в 
итоге смотрите, к чему все это приводит: по русскому язы-
ку вы становитесь первыми в стране, где даже в регионах с 
коренным русским населением нет таких отметок. И поэтому 
я в прошлом году уволил министра образования и ряд чи-
новников министерства. А сегодня ситуация другая. И новый 
министр наш - без всех этих «родственных тараканов». И 
сейчас я прошу прокуратуру и МВД: если есть факты кор-
рупции, кумовства, найдите, накажите. Я на этом настаиваю. 
Но пока фактов таких нет. А то, что на уровне разговоров… 
Вот я спрашиваю женщин: «Вы что, платите?» Они говорят: 
«Некому дать. Все отказываются». И сам механизм сдачи эк-
заменов сейчас уже довольно сложный: видеонаблюдение, 
наблюдатели из регионов.

- А еще кого вы уволили за коррупцию?
- Министра имущества за то, что земельный участок се-

рьезный кому-то доверил, а участок «ушел». Чиновников 
увольняли, уголовные дела возбуждали - например, по ма-
теринскому капиталу. В Пенсионном фонде многих женщин 
обманули. Людям выдавали 50% материнского капитала при 
условии, что 50% - откат. Там в этой афере участвовали все 
вместе: и Пенсионный фонд, и загс, и нотариус, и родильные 
дома. Сейчас уголовные дела открыты, многие люди аресто-
ваны, глава Пенсионного фонда под подпиской о невыезде, 
кто-то уволен. Есть еще уголовное дело по бывшему главе 
республиканского МЧС - сертификаты жилищные до людей 
не доходили. Афера была большая. Сертификаты эти реги-
стрировали в Ростове, Москве - стоимость одного сертифика-
та доходила до 17 млн руб. И не без участия представителей 
из Москвы все это делалось. Огромная сумма денег похище-
на. Но при этом люди, которые здесь подписались под этой 
аферой, получили 20 тыс., 40 тыс. руб. Был тут у нас руко-

водитель Россельхозбанка, который выдавал невозвратные 
кредиты, сейчас он в розыске. Таких случаев много, это наша 
ежедневная работа, это жизнь, куда денешься. Воспитываем 
людей потихоньку.

- Я читала недавно в газетах, что Генпрокуратура вы-
явила в Ингушетии нарушения, допущенные при реали-
зации федерального целевого плана (ФЦП).

- Я уже написал письмо в Генпрокуратуру по этому поводу. 
Журналисты, которые написали эту статью, очень исказили 
факты. Во-первых, стекольный завод не относится к ФЦП, это 
инвестиционный проект, и инвестор ждал, что инвестфонд 
выделит ему средства. Второй вопрос - стекольный завод не 
прошел через госгарантии. А человек, реализуя деньги ин-
вестфонда, рассчитывал на госгарантии. Поэтому проект и 
тормозится. Но это не имеет никакого отношения к ФЦП - это 
частный инвестор. И зачем это на нас вешать, непонятно. 
Дальше - онкодиспансер. По ФЦП нам выделили деньги на 
онкодиспансер, но без оборудования. Есть нецелевое расхо-
дование средств ФЦП, а есть неэффективное. Так вот, здесь 
неэффективное, потому что здание стоит, прекрасное, ни к 
чему не придерешься, а оборудования нет. Но мы ведем сей-
час переговоры с Минздравом России, с Минэкономики, я об-
ратился к председателю правительства России, чтобы деньги 
на оборудование в онкодиспансер нам выделили. Следую-
щий пункт - общежитие школы-интерната. Здание построено, 
сдано в эксплуатацию, там прекрасные условия, сейчас мы 
там поселили наблюдателей из регионов, которые приехали 
по линии ЕГЭ.

Если эта статья написана в федеральной газете, мне ка-
жется, что органы правопорядка должны срочно проверить и 
дать опровержение. Или же возбудить дело. Не я должен, а 
они. Потому что, если кто-то приехал и выявил у меня корруп-
цию, за это не только я отвечаю, но и правоохранительные 
органы. А те, кто сочиняет статьи о коррупции, пытаясь по-
рочить власть, должны понимать, что в первую очередь они 
обвиняют органы правопорядка в недееспособности.

- А зачем журналистам вас порочить? Кому это нуж-
но?

- Хороший есть фильм про Алешу Поповича и Змея Го-
рыныча. Там в одном эпизоде на вопрос, кто на кого напал, 
герой отвечает: «Темные силы». Я представитель федераль-
ной власти, и я должен работать, а не бороться с ветряными 
мельницами. Поэтому я обратился куда надо, чтобы меня как 
федеральную власть защитили. Пусть приедут, разберутся. А 
если это правда. Если я виноват - пусть меня накажут. А если 
неправы те, кто это пишет - накажите их.

«Они, возможно, убивали»
- На Украине воюют ингуши?
- У нас есть такая информация. И было бы странно, если 

бы не воевали.
- Почему?
- Потому что идет война. Потому что дикие гуси куда хо-

тят, туда и летят. Вот вам пример - Иностранный легион во 
Франции. Я когда служил, наши ребята туда уезжали служить 
и потом письма писали. Я спрашивал: «Зачем вы туда по-
ехали?» Они мне говорили: «Драйва не хватает». И Украина 
не исключение. Кто-то едет за драйвом и приключениями. А 
большинство идет туда из-за патриотических чувств. Потому 
что для любого нормального человека обидно такое отноше-
ние к истории.

- И обида за историю толкает людей брать в руки ав-
томат?

- Многие идут туда защищать людей, местных жителей. 
Но при этом там же есть и те, кто на стороне «Правого сек-
тора» воюет. И в этом тоже ничего удивительного нет. Люди 
разные. Один считает так, другой иначе.

- А сколько ингушей там, вы знаете?
- Есть разные цифры, в том числе и о потерях. Но те, кто 

туда едет, должны задуматься о последствиях.
- Не надо ехать туда воевать?
- Как вариант. Но то, что надо поддерживать тех, кто се-

годня отстаивает свои земли от фашистов - это факт. Я на-
деюсь, Россия и Украина помирятся. А без этого нельзя. Я 
не политолог, не историк, но я знаю, что Украина никогда не 
выживет самостоятельно. Люди, кричащие «Слава Украине 
- героям слава!», Украину и продали. Большая надежда на 
нового президента Украины, что он все это прекратит.

- Недавно, кажется, секретарь Совбеза Ингушетии 
предложил снисходительно подойти к тем ингушам, ко-
торые воевали в Сирии. Это правда?

- Уже четырех человек, которые находились в Сирии, мы 
провели через адаптационную комиссию. Но мы предлагаем 
так подходить не только к тем, кто воевал в Сирии. У нас хо-
рошие адаптационные комиссии - как республиканская, так 
и районные. Мы никого не освобождаем от ответственности 
- каждый получает то, что заслужил. И у нас хорошие резуль-
таты. Из 67 человек, которых мы вывели из леса за послед-
ние годы, только один ушел обратно. Люди возвращаются в 
свои дома, живут, работают. А те, кто получил срок, отбывают 
наказание.

- А в чем тогда их интерес, если они знают, что полу-
чат срок?

- Многие из них понимали: если их поймают, они полу-
чат пожизненное, если не поймают, то уничтожат, а если 
они сами сдадутся и подпишут досудебное соглашение, то 
получат 10–14 лет. Через 14 лет можно завести семью, вос-
питать детей. Я им говорю так: ты сам свой путь выбрал. Ты 
же убивал? Убивал. Ты детей сиротами оставлял? Оставлял. 
А как ты хочешь откупиться? Тебе сегодня дали шанс отку-
питься, вымолить грехи перед Всевышним. Ну, посидишь 14 
лет в тюрьме, будешь молиться, и то не факт, что откупишься. 
Ну а если тебя завтра уничтожат в лесу, и что? Ты придешь 
к Всевышнему и что ему скажешь? Он тебя спросит: за что 
ты убивал людей? Почему ты поверил какому-то проходим-
цу из Саудовской Аравии, который выписал тебе фетву? А 
Всевышний тебе давал такой приказ? Не давал. Вот и все. 
Конечно, они прислушиваются к таким словам.

- А много таких, кто вышел из леса и не попал в тюрь-
му?

- Большинство.
- Значит, они не убивали?
- Они, возможно, убивали. Но если нет доказательств, их 

не трогают. Но я сразу предупреждаю их самих и родителей: 
если завтра в результате какой-то операции появятся дан-
ные, что этот парень участвовал в преступлении, его будут 
судить. Если следствие докажет, что он виновен, его аресту-
ют. Мы двоих так арестовали. Они вышли, жили дома. Потом 
во время спецоперации оперативники взяли схрон, нашли 
видеоматериалы. Это неопровержимые доказательства. Те-
перь сидят. Остальные просто живут, работают. Один недав-
но даже плакал: говорит, что не знал, куда ему идти.

- То есть эта адаптационная комиссия оправдывает 
себя?

- Да, оправдывает.
- А вот в Дагестане ее практически свернули.
- А мы переняли этот опыт из Дагестана, и я всегда говорю 

им за это спасибо.
- В Дагестане силовики считают, что если парень ушел 

в лес, то должны отвечать его родственники. А вы как 
считаете?

- Тут мнения очень разные. Я тоже раньше думал, что это 
самый верный путь. Но я вижу, что в лес человек уходит не с 
согласия родителей, а вопреки их воле. Давайте посмотрим 
на него не как на боевика, а как на наркомана. Наркоман за-
висим, он продает все, что имеет, разрушает семью, идет 
против родных. Или давайте возьмем бандитские группиров-
ки 1990-х - солнцевскую, измайловскую. Они же жестоко уби-
вали людей. Вот представьте, что мы их матерей, детей и жен 
привлекаем к ответственности. Это как? Они же не с согласия 
детей и родителей это делали? Конечно, и вина родителей 
тут есть, но общество больше виновато. Другие ценности у 
людей появились, разрушились ценности традиционные, и 
человек взял в руки оружие.

- А вас не обвиняют, что вы боевиков спасаете?
- Бывает. И когда так говорят, я отвечаю, что спасаю не 

боевика, а тех людей, которых этот боевик мог бы убить, но 
теперь не убьет. Он дома сидит, и я знаю, что он никого не 
убивает. И это для меня важнее.

- В леса сейчас меньше людей уходит?
- Сейчас уже никто не уходит.
- Раньше такие уходы были связаны с тем, что право-

охранительные органы нарушали права задержанных…
- Я не соглашусь, это сказки. Есть там такие моменты, но 

это, может, 0,01%. А почему уходили? Они все были связа-
ны. Вот живет парень, он кому-то помог что-то донести в лес, 
спрятать. Потом понял, что завтра его подцепят. Вот когда мы 
арестовывали кого-то из бандитов, тут же пропадало по 20 
парней. Им нарисовали страшные пытки в застенках, они и 
убегали.

- Пыток нет?
- Сказать, что нет пыток, не могу. Есть целенаправленный 

допрос, и были разные моменты. И были случаи, когда мы 
вмешивались. Один такой случай довели до уголовного дела 
в отношении тех, кто пытал. В один день мы уволили семь 
человек, замеченных в превышении полномочий. Я никогда 
не оправдываю тех, кто пытал. Мне жалко тех, кого пытали. 
Но мне еще жальче тех, кого эти запытанные убивали. Тем не 
менее мы правовое общество и не должны допускать такие 
методы.

«Человеку что надо? Бесплатную землю»
- За 20 лет на пустом месте, в степи, вырос целый го-

род - столица Ингушетии Магас. Говорят, что бюджетных 
средств тут не очень много. А какой процент?

- Бюджетных ассигнований из республиканского бюджета 
и федерального примерно 20%. Остальное - частные инве-
стиции.

- И как вы привлекали инвесторов?
- Мы просто посмотрели, какие есть возможности и какие 

у людей настроения. Человеку что надо? Бесплатную землю. 
И мы дали ему бесплатную землю. Но при этом он выполняет 
ряд социальных обязательств перед республикой. Таким под-
ходом мы минимизируем коррупцию и решаем социальные 
проблемы. Бизнесмен получает участок земли и строит там, 
например, многоквартирный дом. А первые этажи отдает под 
те объекты, которые нужны городу или поселку. Это может 
быть детский садик, многофункциональный центр, спортзал, 
бассейн. И эти объекты инвестор передает городу. В Магасе 
все, кто получил бесплатно землю, строят за свой счет на-
бережную длиной примерно 2 км. А на этой набережной они 
смогут свои кафе поставить, магазины. Или еще такой есть 
вариант: мы договариваемся, что инвестор строит дом, где 
часть жилья будет коммерческой, часть - эконом-жилье и 
часть - под аренду. У нас огромная очередь на землю - мы 
предлагаем людям воспользоваться льготными ценами на 
жилье.

- А если у человека нет денег?
- Но он стоит в очереди на землю, ему все равно на что-

то надо будет строить. Так, может быть, ему проще купить 
готовое жилье. И очередь уменьшится, и люди решат свои 
проблемы. Кроме этого, мы за счет инвестора решаем и про-
блемы аварийного фонда. Аварийные дома в два-четыре эта-
жа сносим, людям подрядчик снимает жилье. За год на месте 
старого строится 12-этажный дом. Люди из аварийного дома 
получают в нем бесплатное жилье. Остальное подрядчик 
продает. Получается, что 60% - коммерческое жилье, осталь-
ное - бюджетное. Великолепная схема.

- Разве можно строить высотки в сейсмоопасной 
зоне?

- Вы же видели нашу башню-монолит, видели 18-этажные 
дома. Можно строить. У меня работает комиссия по высот-
ным домам. Проекты разрабатываются в Петербурге, в Мо-
скве. Строят турки, специалисты высочайшего уровня, у нас 
таких специалистов нет. Мы великолепные строители частно-
го или малоэтажного жилья, но высотное жилье не наш про-
филь.

- И когда закончите строить Магас?
- Трудно сказать. Осилить строительство столицы сложно. 

Хорошо, что мы находим понимание с инвесторами. Получая 
землю и строя жилье, они расширяют инфраструктуру горо-
да.

- Федеральные деньги в строительстве города есть?
- В 1997 году президентом Ельциным был подписан указ 

о строительстве города Магаса, в нем фигурировали по се-
годняшним меркам около 7 млрд руб., но деньги так и не 
были выделены. Так вышло, что Магас получил инфраструк-
туру только в виде федеральных министерств и ведомств. И 
по федеральной целевой программе по Югу России сейчас 
здесь строят инженерные коммуникации. А социальную ин-
фраструктуру, жилье мы сами строим.

- В Ингушетии реализуется федеральная целевая про-
грамма, срок - до 2016 года. Что в нее входит?

- Давайте я вам предысторию расскажу. Ингушетия резко 
отличается от субъектов РФ: когда республика создавалась, 
здесь не было даже гостиницы. Не было ничего ровным сче-
том. Сегодня в Ингушетии нет ни одного центрального стади-
она, дворца культуры. Объектов спорта у нас 17 - уже с учетом 
того, что мы сейчас строим. А в соседних республиках - около 
150. Вот такой разрыв. Еще до того, как я возглавил Ингуше-
тию, разрабатывалась программа социально-экономическо-
го развития Ингушетии. Программа была на 79 млрд руб. Ее 
заморозили. И мы эту программу подняли, изучили, решили 
реанимировать. Мы понимали, что те страшные вещи, кото-
рые тогда творились в Ингушетии, отчасти связаны были и 
с тем, что люди чувствовали несправедливость, отсталость 
социально-экономическую от остальных регионов.

Из-за мирового финансового кризиса программу разде-
лили на два этапа. Первый этап рассчитан на 32 млрд руб.: 
29 млрд - из федерального бюджета и 3 млрд - из республи-
канского. Было решено, что после реализации первого этапа 
программы мы перейдем к следующему, если будут такие 
возможности.

В республике в то время не было гемодиализного центра 
- люди каждый день ездили в соседние республики. Не было 
томографа. Представьте, что человека с тяжелой травмой 
везут в Осетию или в Нальчик на томограф. Люди по дороге 
умирали. А сейчас таких центров - один в Малгобеке, один в 
Назрани. Не было детской больницы - сейчас завершаются 
строительные работы. Детская поликлиника была в забро-
шенном помещении - сейчас это новое хорошее здание. Ту-
беркулезная больница располагалась в вагончиках - сейчас в 
новом здании. Всего 6% детей могли ходить в садики. Сегод-
ня - уже 13%. Все это не проблема сегодняшней Ингушетии. 
Это проблема того советского периода, когда мы не получали 
то, что должны были получать. Я считаю, что мы сейчас уже 
выкарабкались и идем вперед. Мы уже за счет собственных 
средств строим детсады, дороги, школы. Выросла собирае-
мость налогов - мы в десятке лидеров страны по собираемо-
сти налогов. И если даже в будущем ФЦП не будет продлена, 
мы уже сможем сами строить, пусть не в таких больших мас-
штабах. И очень хорошо, что идут частные инвестиции.

Мы уже построили картонажную фабрику, карьероуправ-
ление - благодаря ему мы 80% стройматериалов произво-
дим сами, а раньше завозили. Строим перерабатывающие 
предприятия. Начали строительство завода по производству 
энергосберегающих ламп, комбината детского питания.

Ну и, конечно, для нас важно, что мы немного снизили 
дотационность: если в 2009 году это было 96%, то сегодня 
- 82,7%. Она, может быть, пока не будет падать, потому что 
мы много чего построили, нам надо содержать социальные 
объекты, но это реальное развитие республики. В советское 
время тут было мало промышленных объектов, не было ра-
бочих мест, но тогда выручали сезонные работы, заработки, 
промышленность Северной Осетии, Грозного. И нефтегазо-
вый сектор очень выручал тогда. Но после развала все рух-
нуло, и поднять не смогли.

«Мы никогда не воевали против России»
- Совсем недавно в Магасе построили роскошный 

Мемориал Славы, посвященный российско-ингушским 
отношениям. Он и про участие ингушей в Великой Отече-

ственной, и про защиту ингушами Брестской крепости, и 
про вхождение в Россию. Вас не спрашивают, зачем та-
кие дорогие мемориалы строить, когда в республике не 
хватает детсадов и школ?

- Этот же вопрос мне задают некоторые оппозиционеры. 
Мемориал Памяти, летний амфитеатр, другие объекты па-
триотического назначения являются самым серьезным ша-
гом к стабилизации обстановки, к воспитанию молодых лю-
дей. Если бы не было Мемориала Памяти, мы должны были 
бы вам на пальцах объяснять, что мы не враги народа. И вы 
бы кивали головой, исходя из своей порядочности, а сами бы 
думали, что мы враги народа и что не зря нас депортировали.

Мемориал Славы нам нужен был один, и я его построил 
за восемь месяцев. А детских садиков нам нужно 250. Ни я, 
ни тот, кто будет после меня, все 250 не построит. Это про-
цесс на долгие годы. Так мне что важнее? Построить Мемо-
риал Славы и хотя бы кого-то на нем воспитывать или ждать, 
пока мы построим все детские сады? Вот возьмем тот же 
летний амфитеатр. У нас не было помещения, где можно со-
брать 300 человек. Ни дворца культуры, ни дворца спорта. 
Приближался юбилей республики, 20-летие, и мы решили, 
что нам необходима такая площадка. И поверьте, там много 
чего сделано за счет внебюджетных источников. В Мемори-
але Славы значительная часть внебюджетных средств. Он 
еще не закончен. Там еще будет памятник воинам-афганцам. 
И там посажены деревья, вы видели? В память о каждом со-
труднике полиции, погибшем в борьбе с терроризмом. Вот 
это важно. Средства на эту акцию собирают сами сотрудники 
полиции. И если бы вы сказали, что он вас не впечатлил, я бы 
вам не поверил.

- Меня впечатлил, особенно в свете отношений Рос-
сии и Ингушетии.

- А мы этот мемориал для того и делали. Кто бы что ни 
говорил, мы всегда были с Россией. Мы никогда не воевали 
против России. Кто-то нас порой упрекает в том, что мы в рус-
ско-кавказскую войну не воевали, так мы и не воевали, да, и 
мы этим гордимся, это наш путь и наша история. Кто воевал 
- у него свой путь, и своя история, он этим гордится. А мы не 
воевали. Мы были союзниками России. И воевали за Россию 
с ее врагами. И вот это объясняем людям не на словах или 
пальцах, а наглядно, картинкой, которую вы видели.

- Вы говорите, что многие проекты делаете на вне-
бюджетные средства. Но Мемориал Славы вполне мож-
но было строить и на федеральные средства, раз уж он 
укрепляет здесь авторитет России.

- Тут я с вами не соглашусь. Если федеральный центр 
будет укреплять свой авторитет такими действиями, тогда, 
значит, мы плохо работаем. Федеральные средства должны 
идти на поддержку имиджа России за рубежом. Вот во Фран-
ции великолепное мероприятие провели в память о казачьем 
походе в защиту Франции, и мы гордимся, что мы, ингуши, в 
нем участвовали. Вот в такие мероприятия надо вкладывать 
средства. Надо вкладывать деньги в Иерусалим, чтобы люди 
видели, какая там русская история, какой там русский дух. В 
Китай надо вкладывать, чтобы российский флаг держался. А 
мы здесь, в регионах, должны сами работать.

- Вот вы здесь открываете Мемориал Славы, говори-
те о преданности ингушей России, а совсем недавно в 
российских городах люди выходили на акции с требо-
ванием «Хватит кормить Кавказ». Вам, Герою России, не 
обидно?

- Совершенно не обидно. Это издержки общественной 
жизни, работы государства на всех уровнях. Издержки в вос-
питании подрастающего поколения - как с той стороны, так и 
с этой. Поверьте, нам очень неприятно, когда наши молодые 
люди ведут себя не очень красиво. Но нам также неприятно, 
когда каждый кому не лень цепляет нашего молодого чело-
века, еще больше его провоцируя. Конечно, мы понимаем, 
что есть пятая колонна, что это управляемый процесс. И мы 
понимаем, что хотят довести до Майдана и что многие так 
называемые патриоты России готовы с криками «Слава Рос-
сии!» также сдать Россию, как Украину ее «патриоты» сдали 
американцам. Конечно, мы проводим работу среди молоде-
жи, среди взрослого населения. Просим, уговариваем, тре-
буем, чтобы люди вели себя воспитанно и порядочно. Но при 
этом там, где есть реальная несправедливость, а такие слу-
чаи тоже бывали, мы защищаем своих ребят. Если он вино-
ват только в том, что он нерусский, мы его защитим. И такие 
факты были, и хорошо, что прокуратура и органы следствия 
с пониманием к этому относятся. Но там, где наш парень ви-
новат, мы требуем, чтобы его наказали со всей строгостью 
закона. И только так мы можем создать нормальное здоровое 
общество. Россия - это многонациональный и многоконфес-
сиональный народ.

Я всегда говорю здесь людям, что каждый проживающий 
на территории России должен гордиться принадлежностью к 
России. Но при этом не забывать свою малую родину. Что 
плохого в том, что я дома, в Ингушетии, живу так, как здесь 
принято? Было бы плохо, если бы я этим не гордился. Но 
если я выехал в Москву, на меня уже смотрят не как на ин-
гуша, а как на кавказца, и я это тоже понимаю. И я уже весь 
большой Кавказ там представляю. А если я выехал за преде-
лы России, я должен вести себя как русский - не по нацио-
нальности, а по духу. Потому что на меня смотрят там как на 
российского гражданина. Мне кажется, так надо подходить к 
этому вопросу.

Ну и еще, конечно, нужно какую-то грамотную националь-
ную политику проводить. Вот смотрите, ингуши воевали в 
Великую Отечественную войну, как и другие народы, но из-
за депортации об этом не принято было говорить. Это все 
делалось тогда намеренно. Но и сегодня в художественных 
фильмах не хотят говорить об этом. Почему - непонятно. 
Весь советский народ воевал. БАМ кто строил? Все народы 
СССР. Целину кто осваивал? Все вместе. А где все эти наро-
ды в сегодняшнем кино? В лучшем случае покажут какого-то 
клоуна, который говорит на ломаном русском - покажут для 
колорита. А мне обидно за того парнишку, который умирал, 
защищая Брестскую крепость, Сталинград, Москву, Ленин-
град. Почему его не вспомнят? А был и Афганистан, были 
другие горячие точки. Покажите меня, какими мы были, как 
друг друга вытаскивали, рискуя жизнью. Если меня это заде-
вает, то что говорить о молодых парнях? Кино очень серьез-
но влияет на молодежь. Вот здесь мы недорабатываем как 
государство. Нет хороших консультантов на государственном 
уровне, которые продумали бы такие вопросы.

Евкуров Юнус-Бек Баматгиреевич
Личное дело
Родился 30 июля 1963 года в селе Тарское Северо-Осе-

тинской АССР. Окончил Рязанское высшее воздушно-де-
сантное командное училище (1989), Академию имени Фрун-
зе (1997), Академию Генштаба (2004). В 1982-1984 годах 
проходил срочную службу в морской пехоте на Тихоокеан-
ском флоте. После училища служил на командных должно-
стях в ВДВ, прошел путь до начштаба 217-го гвардейского 
парашютно-десантного полка 98-й гвардейской воздушно-
десантной дивизии (Иваново). В июне 1999 года командовал 
подразделением десантников, совершившим марш-бросок 
из Боснии в Косово. С конца 1999 года воевал в Чечне, лич-
но участвовал в освобождении 12 пленных солдат. С 2004 
года - замначальника разведуправления Приволжско-Ураль-
ского военного округа. 31 октября 2008 года по представ-
лению президента утвержден главой Ингушетии. 4 июля 
2013 года досрочно покинул пост для участия в выборах, 8 
сентября переизбран парламентом на новый срок. Генерал-
майор. Герой России (за операцию в Косово), награжден ор-
денами Красной Звезды, Мужества, Александра Невского, 
"За военные заслуги". Женат, четверо детей.

Республика Ингушетия

Досье
Входит в Северо-Кавказский федеральный округ, зани-

мает площадь 3,6 тыс. кв. км (82-е место в России). Сто-
лица - город Магас. В республике четыре города и 41 село. 
Крупнейшие населенные пункты - города Назрань, Карабу-
лак, Малгобек, станица Орджоникидзевская. Численность 
населения на 1 января 2014 года - 452,7 тыс. человек (75-е 
место в РФ), городское - 40,4%, сельское - 59,6%. Рождае-
мость в 2013 году составила 21,4 человека на 1 тыс. жите-
лей (третье место в России), смертность - 3,5 человека на 
1 тыс. жителей (лучший показатель в РФ). Национальный 
состав, по данным переписи 2010 года: ингуши - 94,1%, че-
ченцы - 4,6%, русские - 0,8%, прочие - 0,5%. Средняя зарпла-
та в первом квартале 2014 года - 20,7 тыс. руб., средняя 
пенсия - 8,9 тыс. руб. Безработица составляет 39,5%. Ва-
ловый региональный продукт в 2013 году - 32,2 млрд руб., 
индекс промышленного производства по итогам 2013 года 
- 116,1%. Расходы бюджета на 2014 год запланированы в 
размере 19,4 млрд руб., доходы - 19,7 млрд руб. В январе-мае 
2014 года в республике зарегистрировано 751 преступле-
ние (снижение на 7,3% к аналогичному периоду прошлого 
года).

Ольга АЛЛЕНОВА
"Коммерсантъ" от 02.07.2014 г.

«Есть у нас и ошибки, 
и коррупция, но сдвиг 

колоссальный»
Президент Ингушетии о кадровых переменах на Северном Кавказе, антикавказских 

настроениях и современном кино.
Президент Ингушетии ЮНУС-БЕК ЕВКУРОВ рассказал корреспонденту “Ъ” ОЛЬГЕ АЛЛЕНОВОЙ 

о том, сколько стоит строительство ингушской столицы, что повлияло на снижение 
активности бандподполья в республике, зачем ингуши едут на юго-восток Украины



4 стр. № 100-101 (11232-233), суббота, 5 июля 2014 года

Именем Республики Ингушетия

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
КОНСТИТУЦИОННОГО СУДА 
РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ

по делу о проверке конституционности подпункта 
«д» пункта 2, пунктов 8 и 9 Положения о порядке 

формирования и утверждения списков участников 
мероприятий по улучшению жилищных условий 
граждан, проживающих в сельской местности, 

в том числе молодых семей и молодых 
специалистов, и выдачи свидетельств о 

предоставлении социальной выплаты на строительство 
(приобретение) жилья в сельской местности, 

утвержденного Постановлением Правительства 
Республики Ингушетия от 26 февраля 2014 года №20, 

в связи с жалобой гражданки Боковой Т.Б.

г.Магас            27 июня 2014 года

Конституционный Суд Республики Ингушетия в составе 
Председателя А.К. Гагиева, судей И.Б. Доскиева, И.М. Ев-
лоева, 

с участием:
полномочного представителя Правительства Республи-

ки Ингушетия М.М.Дзарахова,
представителей Народного Собрания Республики Ингу-

шетия З.С. Хаутиева, Ф.М. Евкуровой,
руководствуясь статьей 96 (часть 3) Конституции Респу-

блики Ингушетия, пунктом 3 части 1 статьи 3, статьями 34, 
92-96 Конституционного закона Республики Ингушетия «О 
Конституционном Суде Республики Ингушетия»,

рассмотрел в открытом судебном заседании дело о про-
верке конституционности подпункта «д» пункта 2, пунктов 
8 и 9 Положения о порядке формирования и утверждения 
списков участников мероприятий по улучшению жилищных 
условий граждан, проживающих в сельской местности, в 
том числе молодых семей и молодых специалистов, и выда-
чи свидетельств о предоставлении социальной выплаты на 
строительство (приобретение) жилья в сельской местности, 
утвержденного Постановлением Правительства Республики 
Ингушетия от 26 февраля 2014 года №20.

Поводом к рассмотрению дела явилась жалоба граж-
данки Боковой Тамары Бекхановны. Основанием к рассмо-
трению дела явилась обнаружившаяся неопределенность в 
вопросе о том, соответствуют ли Конституции Республики 
Ингушетия оспариваемые заявителем положения норма-
тивного акта Правительства Республики Ингушетия.

Заслушав сообщение судьи-докладчика И.Б. Доскиева, 
объяснения полномочного представителя Правительства 
Республики Ингушетия М.М. Дзарахова, представителя На-
родного Собрания Республики Ингушетия З.С. Хаутиева, 
выступления приглашенных в заседание представителей: 
от прокуратуры Республики Ингушетия - Б.М. Арсамакова, 
от Управления Министерства юстиции Российской Федера-
ции по Республике Ингушетия - Г.А. Ахриева, от Уполномо-
ченного по правам человека в Республике Ингушетия - М.Х. 
Цицкиева, от администрации Сунженского муниципального 
района Республики Ингушетия - A.M. Мержоевой, исследо-
вав представленные документы и иные материалы, Консти-
туционный Суд Республики Ингушетия

 
установил:

1. В соответствии с подпунктом «д» пункта 2 Положения 
о порядке формирования и утверждения списков участни-
ков мероприятий по улучшению жилищных условий граж-
дан, проживающих в сельской местности, в том числе моло-
дых семей и молодых специалистов, и выдачи свидетельств 
о предоставлении социальной выплаты на строительство 
(приобретение) жилья в сельской местности, утвержденного 
Постановлением Правительства Республики Ингушетия от 
26 февраля 2014 года №20 (далее -Положение), граждане, 
имеющие право на получение социальной выплаты, в слу-
чае если соблюдаются условия, указанные в пункте 5 Типо-
вого положения о предоставлении социальных выплат на 
строительство (приобретение) жилья гражданам, прожива-
ющим в сельской местности, в том числе молодым семьям 
и молодым специалистам, прилагаемого к федеральной 
целевой программе «Устойчивое развитие сельских терри-
торий на 2014 - 2017 годы и на период до 2020 года» (да-
лее - Типовое положение), и изъявившие желание улучшить 
жилищные условия с использованием социальной выплаты 
представляют в орган местного самоуправления сельского 
поселения, по месту постоянного жительства документ, под-
тверждающий признание гражданина нуждающимся в улуч-
шении жилищных условий (копия постановления (решения) 
главы органа местного самоуправления о постановке на 
учет в качестве нуждающихся в жилых помещениях и вы-
писка из уточненного списка граждан, состоящих на учете 
в качестве нуждающихся в жилых помещениях, сформиро-
ванного органом местного самоуправления по результатам 
перерегистрации граждан, состоящих на учете).

Пунктом 8 Положения предусмотрено, что изменения в 
утвержденный сводный список вносятся Минсельхозом Ин-
гушетии при представлении органами местного самоуправ-
ления муниципальных районов документов, подтверждаю-
щих необходимость данных изменений, в том числе в связи 
с невыполнением или неполным выполнением получателя-
ми государственной поддержки своих обязательств по со-
финансированию строительства (приобретения) жилья. В 
пункте 9 Положения определены основания для исключе-
ния граждан из сводного списка.

1.1. Бокова Т.Б. проживает в сельском поселении Троиц-
кое Республики Ингушетия, работает в должности подмен-
ного воспитателя в муниципальном казенном дошкольном 
образовательном учреждении детский сад-ясли №2 и, сле-
довательно, относится к категории граждан, обладающих 
правом на получение социальной выплаты на строитель-
ство (приобретение) жилья в соответствии с Типовым по-

ложением.
Из жалобы и представленных материалов следует, что 

заявительница обращалась в администрацию Сунженско-
го муниципального района с заявлением о включении ее в 
список участников мероприятий по улучшению жилищных 
условий граждан, проживающих в сельской местности, на 
что получила ответ из этого органа, что администрация 
района представляет сводные списки граждан - участников 
программы в Министерство сельского хозяйства и продо-
вольствия Республики Ингушетия до 1 сентября года, пред-
шествующего планируемому, и направление дополнитель-
ных списков Положением не предусмотрено.

Нарушение подпунктом «д» пункта 2, пунктами 8 и 9 По-
ложения своих конституционных прав заявительница усма-
тривает в том, что указанные нормы не являются ясными 
и недвусмысленными, так как непонятно, какие именно до-
кументы должны представлять граждане для включения их 
в список участников мероприятий по улучшению жилищных 
условий, для внесения изменений в этот список, а также не-
понятно, какой орган или должностное лицо и по какой про-
цедуре принимает решение об исключении граждан из этого 
списка, чем нарушается принцип правовой определенности 
и ее права, предусмотренные статьями 18 и 39 Конституции 
Республики Ингушетия.

1.2. Как следует из статей 70, 92 и 93 Конституционного 
закона Республики Ингушетия «О Конституционном Суде 
Республики Ингушетия», Конституционный Суд Республики 
Ингушетия по жалобе гражданина на нарушение его консти-
туционных прав и свобод проверяет конституционность за-
кона или иного нормативного акта Республики Ингушетия, 
примененного или подлежащего применению в конкретном 
деле заявителя, рассмотрение которого завершено или на-
чато в суде или ином органе, применяющем закон, и при-
нимает постановление только по предмету, указанному в 
жалобе, оценивая при этом как буквальный смысл рассма-
триваемых законоположений, так и смысл, придаваемый им 
официальным и иным толкованием или сложившейся пра-
воприменительной практикой, а также исходя из их места в 
системе правовых норм; при принятии решения Конститу-
ционный Суд Республики Ингушетия не связан основаниями 
и доводами, изложенными в жалобе.

Таким образом, предметом рассмотрения Конституци-
онного Суда Республики Ингушетия по настоящему делу 
являются нормы подпункта «д» пункта 2, пунктов 8 и 9 По-
ложения, в той мере, в какой ими регулируются вопросы 
включения граждан в список участников мероприятий на 
улучшение жилищных условий, изменения данного списка 
и исключения из него.

2. В соответствии с Конституцией Российской Феде-
рации каждый имеет право на жилище (часть 1 статьи 40); 
жилищное законодательство находится в совместном веде-
нии Российской Федерации и субъектов Российской Феде-
рации (пункт «к» части 1 статьи 72).

Пункт 2 статьи 2 Жилищного кодекса РФ предусматри-
вает, что органы государственной власти и органы местного 
самоуправления в пределах своих полномочий обеспечива-
ют условия для осуществления гражданами права на жили-
ще, используя бюджетные средства и иные не запрещенные 
законом источники денежных средств для улучшения жи-
лищных условий граждан, в том числе путем предоставле-
ния в установленном порядке субсидий для приобретения 
или строительства жилых помещений.

Согласно Конституции Республики Ингушетия обеспече-
ние каждому человеку достойной жизни является высшей 
целью государства (статья 3); каждый имеет право на жи-
лище; органы государственной власти и органы местно-
го самоуправления поощряют жилищное строительство, 
создают условия для осуществления права на жилище; 
малоимущим, иным указанным в законе гражданам, нуж-
дающимся в жилище, оно предоставляется бесплатно или 
за доступную плату из государственных, муниципальных и 
других жилищных фондов в соответствии с установленными 
законом нормами (статья 39).

3. Постановлением Правительства Российской Федера-
ции от 15 июля 2013 года №598 утверждена федеральная 
целевая программа «Устойчивое развитие сельских терри-
торий на 2014 - 2017 годы и на период до 2020 года», кото-
рая в числе прочих мер предусматривает предоставление 
субсидий из федерального бюджета бюджетам субъектов 
Российской Федерации на улучшение жилищных условий 
граждан, проживающих в сельской местности, в том числе 
молодых семей и молодых специалистов.

В соответствии с пунктом 2 Правил предоставления и 
распределения субсидий из федерального бюджета бюд-
жетам субъектов Российской Федерации на улучшение жи-
лищных условий граждан, проживающих в сельской мест-
ности, в том числе молодых семей и молодых специалистов 
(Приложение №3 к программе) субсидии предоставляются в 
целях софинансирования расходных обязательств субъек-
тов Российской Федерации, связанных с реализацией меро-
приятий по улучшению жилищных условий граждан, моло-
дых семей и молодых специалистов, предусматривающих 
предоставление гражданам, молодым семьям, молодым 
специалистам социальных выплат на строительство (при-
обретение) жилья в порядке и на условиях, которые уста-
новлены Типовым положением.

Типовое положение, устанавливая порядок предостав-
ления социальных выплат на строительство (приобретение) 
жилья гражданам Российской Федерации, проживающим в 
сельской местности, в том числе молодым семьям и моло-
дым специалистам, проживающим и работающим на селе 
либо изъявившим желание переехать на постоянное место 
жительства в сельскую местность и работать там, пред-
усматривает, что порядок формирования и утверждения 
списков участников мероприятий и порядок выдачи свиде-
тельств устанавливается нормативными правовыми актами 
субъектов Российской Федерации (пункт 20).

В целях реализации названной федеральной целевой 
программы Постановлением Правительства Республики 
Ингушетия от 26 февраля 2014 года №20 утверждено По-
ложение о порядке формирования и утверждения списков 
участников мероприятий по улучшению жилищных условий 
граждан, проживающих в сельской местности, в том числе 

молодых семей и молодых специалистов, и выдачи свиде-
тельств о предоставлении социальной выплаты на строи-
тельство (приобретение) жилья в сельской местности.

3.1. Подпунктом «д» пункта 2 Положения установлено, 
что граждане, имеющие право на получение социальной 
выплаты и изъявившие желание улучшить жилищные усло-
вия с использованием социальной выплаты представляют 
в орган местного самоуправления сельского поселения, по 
месту постоянного жительства документ, подтверждающий 
признание гражданина нуждающимся в улучшении жилищ-
ных условий (копия постановления (решения) главы органа 
местного самоуправления о постановке на учет в качестве 
нуждающихся в жилых помещениях и выписка из уточнен-
ного списка граждан, состоящих на учете в качестве нуж-
дающихся в жилых помещениях, сформированного органом 
местного самоуправления по результатам перерегистрации 
граждан, состоящих на учете).

Данная норма, как и подпункт «г» пункта 17 Типового 
положения, предусматривает представление документа в 
единственном числе, то есть речь идет об одном докумен-
те. При этом, в тексте оспариваемой нормы в скобках, где 
раскрывается это понятие, указаны два документа: поста-
новление главы органа местного самоуправления и выпи-
ска из уточненного списка — что предполагает одновремен-
ное представление гражданином обоих документов. Такая 
внутренняя несогласованность нормы создает неясность, 
должны ли быть представлены заявителем оба перечислен-
ных документа или один из них, и какой именно.

Кроме того, действующим законодательством не пред-
усмотрено предоставление гражданам выписок из списка 
лиц, состоящих на учете в качестве нуждающихся в жилых 
помещениях. Жилищный кодекс РФ предусматривает на-
правление гражданину документа, подтверждающего при-
нятие такого решения, в качестве которого обычно выступа-
ет копия самого решения либо уведомление о его принятии 
(часть 6 статьи 52). В соответствии с частью 7 статьи 4 За-
кона Республики Ингушетия от 27.09.2006 N 61-РЗ «О регу-
лировании жилищных отношений в Республике Ингушетия» 
гражданину направляется уведомление о принятии на учет 
в качестве нуждающегося в улучшении жилищных условий.

В связи с этим возложение на гражданина обязанности 
представить отсутствующие у него документы создает не-
обоснованные затруднения для подачи гражданином заяв-
ления и, соответственно, реализации им своего конституци-
онного права на жилище.

Тем самым, обжалуемое нормативное положение не 
определяет ясно и недвусмысленно, какой именно документ 
должен быть представлен гражданином, имеющим право на 
получение социальной выплаты, что позволило бы право-
применителям однозначно применять эту норму. Об этом 
свидетельствуют и выявившиеся в ходе судебного разби-
рательства существенные различия в толковании данного 
нормативного акта сторонами и иными участниками процес-
са.

3.2. Пунктом 8 Положения установлено, что изменения в 
утвержденный сводный список вносятся Минсельхозом Ин-
гушетии при представлении органами местного самоуправ-
ления муниципальных районов документов, подтверждаю-
щих необходимость данных изменений, в том числе в связи 
с невыполнением или неполным выполнением получателя-
ми государственной поддержки своих обязательств по со-
финансированию строительства (приобретения) жилья.

Внесение изменений в сформированный и утвержден-
ный список может повлечь изменение объема прав лиц, 
включенных в него. Между тем, утверждая списки участни-
ков мероприятий по улучшению жилищных условий, госу-
дарство подтверждает свою обязанность по принятию мер, 
направленных на улучшение жилищных условий включен-
ных в данный список граждан. Требование стабильности 
правового регулирования предполагает право лиц, включен-
ных в этот список, рассчитывать на получение поддержки в 
том объеме, в каком она определена при утверждении спи-
сков. Механизм принятия решений, влекущих возможность 
негативных последствий для участников соответствующих 
правоотношений, должен отвечать принципу предсказуемо-
сти правового регулирования и исключать произвольность. 
Вопреки этим требованиям пункт 8 Положения не устанав-
ливает основания внесения изменений в утвержденные 
списки, требования к документам, подлежащим представле-
нию органами местного самоуправления, сроки рассмотре-
ния данного вопроса, а также не определяет степень уча-
стия или осведомленности самих лиц, в отношении которых 
вносятся подобные изменения.

Неясной является данная норма и в части, касающейся 
возможности изменения списков в связи с невыполнением 
или неполным выполнением получателями государствен-
ной поддержки своих обязательств по софинансированию 
строительства (приобретения) жилья, поскольку она не 
определяет, какими документами должно подтверждаться 
невыполнение обязательств, а также каковы последствия 
подобного невыполнения. При этом указанное обстоятель-
ство не входит в перечень оснований для исключения лица 
из сводного списка, установленный пунктом 9 Положения, 
который является исчерпывающим.

 Таким образом, пункт 8 Положения также не может быть 
признан соответствующим критерию правовой определен-
ности.

3.3. Как неоднократно отмечал Конституционный Суд 
Республики Ингушетия в своих решениях (Постановления 
от 29.06.2010 №1-П, от 06.09.2011 №2-П), содержание нор-
мативных правовых актов должно отвечать общеправовому 
критерию определенности, ясности и недвусмысленности 
правовой нормы, основанному на конституционном принци-
пе равенства всех перед законом и судом (часть 1 статьи 
18 Конституции Республики Ингушетия). Равенство может 
быть обеспечено только при условии единообразного тол-
кования и применения правовой нормы всеми участниками 
правоотношений. Неопределенность же содержания право-
вой нормы допускает возможность неограниченного усмо-
трения в процессе правоприменения и ведет к произволу 
и, как следствие, нарушению принципов равенства, а также 
верховенства закона.

Такую неопределенность в вопросе о способе реализа-

ции соответствующего права создает противоречивый пра-
вовой механизм предоставления социальной выплаты на 
улучшение жилищных условий, установленный оспаривае-
мым нормативным актом. В результате этого ставится под 
вопрос сама возможность реализации гражданами предо-
ставляемого им права, чем нарушается гарантированное 
частью 2 статьи 39 Конституции Республики Ингушетия пра-
во граждан на поддержку со стороны органов государствен-
ной власти и органов местного самоуправления в вопросе 
обеспечения жильем.

Таким образом, подпункт «д» пункта 2 и пункт 8 Положе-
ния не соответствуют требованиям статьей 18 (часть 1) и 39 
(часть 2) Конституции Республики Ингушетия.

4. Пунктом 9 Положения установлено, что граждане, мо-
лодые семьи и молодые специалисты, включенные в свод-
ный список, исключаются из него в следующих случаях:

а) подачи ими в Минсельхоз Ингушетии заявления об ис-
ключении из сводного списка;

б) изменения жилищных условий (в том числе путем 
приобретения жилого помещения в собственность), в ре-
зультате которых отпали основания для признания их нуж-
дающимися в улучшении жилищных условий;

в) выезда на постоянное место жительство за преде-
лы Республики Ингушетия;

г) выявления в представленных ими в орган местного са-
моуправления сельского поселения документах сведений, 
не соответствующих действительности, послуживших осно-
ванием для принятия на учет как нуждающегося в улучше-
нии жилищных условий.

В случае принятия решения об исключении граждан, мо-
лодой семьи или молодого специалиста из сводного списка, 
им направляется уведомление с указанием причин исклю-
чения в срок, не превышающий 10 дней со дня его принятия.

Содержание пункта 9 Положения, рассматриваемого во 
взаимосвязи с пунктом 7, которым установлено, что сводный 
список формирует и утверждает Минсельхоз Ингушетии, и с 
учетом того, что согласно подпункту «а» пункта 9 заявление 
об исключении из сводного списка подается в этот же орган, 
позволяет сделать вывод о том, что решение об исключении 
из сводного списка принимает Министерство сельского хо-
зяйства и продовольствия Республики Ингушетия.

Отсутствие в данной норме процедуры принятия реше-
ния об исключении граждан из сводного списка само по себе 
не свидетельствует о ее правовой неопределенности, по-
скольку принятие таких решений не требует особого поряд-
ка и осуществляется по той же процедуре, что и принятие 
иных решений министерства. Рассмотрение же вопроса о 
целесообразности специального правового регулирования 
в данной сфере не входит в компетенцию Конституционно-
го Суда Республики Ингушетия и является исключительной 
прерогативой органа, принявшего нормативный акт.

Таким образом, Конституционный Суд Республики Ингу-
шетия приходит к выводу, что пункт 9 Положения не проти-
воречит Конституции Республики Ингушетия.

Исходя из изложенного и руководствуясь частью первой 
статьи 68, статьями 69-71, 75, 96 Конституционного закона 
Республики Ингушетия «О Конституционном Суде Респу-
блики Ингушетия», Конституционный Суд Республики Ингу-
шетия

постановил:

1. Признать подпункт «д» пункта 2 и пункт 8 Положения о 
порядке формирования и утверждения списков участников 
мероприятий по улучшению жилищных условий граждан, 
проживающих в сельской местности, в том числе молодых 
семей и молодых специалистов, и выдачи свидетельств о 
предоставлении социальной выплаты на строительство 
(приобретение) жилья в сельской местности, утвержденно-
го Постановлением Правительства Республики Ингушетия 
от 26 февраля 2014 года №20, не соответствующим Кон-
ституции Республики Ингушетия, ее статьям 18 (часть 1) и 
39 (часть 2) в той мере, в какой ими не предусматривается 
ясный и недвусмысленный механизм формирования и из-
менения списков граждан, молодых семей и молодых спе-
циалистов - участников мероприятий по улучшению жилищ-
ных условий.

2. Признать пункт 9 Положения о порядке формирова-
ния и утверждения списков участников мероприятий по 
улучшению жилищных условий граждан, проживающих в 
сельской местности, в том числе молодых семей и молодых 
специалистов, и выдачи свидетельств о предоставлении со-
циальной выплаты на строительство (приобретение) жилья 
в сельской местности,   утвержденного   Постановлением   
Правительства   Республики Ингушетия от 26 февраля 2014 
года №20, не противоречащим Конституции Республики Ин-
гушетия.

3. Правительству Республики Ингушетия надлежит - в 
соответствии с требованиями Конституции Республики Ин-
гушетия и основанными на них правовыми позициями Кон-
ституционного Суда Республики Ингушетия, изложенными в 
настоящем Постановлении, - внести в действующее право-
вое регулирование изменения, направленные на уточнение 
порядка формирования и утверждения списков граждан, 
молодых семей и молодых специалистов - участников ме-
роприятий по улучшению жилищных условий.

4. Настоящее Постановление окончательно, не подле-
жит обжалованию, вступает в силу немедленно после про-
возглашения, действует непосредственно и не требует под-
тверждения другими органами и должностными лицами.

5. Согласно статье 74 Конституционного закона Респу-
блики Ингушетия «О Конституционном Суде Республики Ин-
гушетия» настоящее Постановление подлежит незамедли-
тельному опубликованию в официальных изданиях органов 
государственной власти Республики Ингушетия. Постанов-
ление должно быть также опубликовано в Вестнике Консти-
туционного Суда Республики Ингушетия и на официальном 
сайте Конституционного Суда Республики Ингушетия в сети 
Интернет (www.ks-ri.ru).

 
Конституционный Суд 
Республики Ингушетия
№7-П

Дети это богатство нации. Дети это ответственность 
и обязанности родителей. В достоверном хадисе пере-
дано, что Посланник Аллаха (мир ему и благословение) 
сказал: "Будьте справедливы в отношении своих детей".

Родители обязаны заботиться о своих детях. К сожа-
лению, разводы в Ингушетии в последнее время - явле-
ние распространенное, и взаимоотношения родителей 
порой бывают далеки от дружеских.  Страдают от этого 
в большей степени несовершеннолетние дети, когда ро-
дители не могут достичь соглашения по их содержанию. 
Одним из первоочередных вопросов, встающих после 
развода - вопрос алиментов на содержание детей.

Алименты (от лат. Alimentum - питание) средства в денеж-
ной или в натуралньной форме, которые закон обязывает вы-
плачивать родителя несовершеннолетнему ребенку. Также 
законом предусмотрено содержание взрослым ребенком  по-
жилого родителя или содержание одним из супругов другого.

Обязанность родителей по содержанию несовершенно-
летних детей предусмотрена Семейным кодексом РФ.

Родители вправе заключить добровольное соглашение о 
содержании своих несовершеннолетних детей (соглашение 
об уплате алиментов). Если стороны не пришли к соглаше-
нию об уплате алиментов или родители не предоставляют 
средства на содержание детей, то деньги взыскиваются в су-
дебном порядке.

Соглашение об уплате алиментов.

Соглашение об уплате алиментов заключается в пись-
менной форме и должно быть нотариально удостоверено. 
Существенными условиями соглашения являются: размер, 
способ и порядок выплаты алиментов. Нотариально удосто-
веренное соглашение, при соблюдении требований, имеет 
силу исполнительного листа. 

Размер алиментов определяется сторонами соглашения. 
Размер алиментов, кроме того, не может быть ниже размера 
алиментов, которые они могли бы получить при взыскании 
алиментов в судебном порядке.  Алименты могут уплачивать-
ся из заработка лица, обязанного выплачивать алименты; в 
твердой денежной сумме, выплачиваемой единовременно; в 
твердой денежной сумме выплачиваемой (ежемесячно, еже-
квартально); путем предоставления имущества (земельного 
участка, жилого помещения) и иным способом, оговоренным 
в соглашении.

Выплата алиментов в судебном порядке.

Супруг(а), имеющий(ая) право на получение алиментов, 
вправе обратиться в суд о взыскании алиментов, независи-
мо от срока, истекшего с момента возникновения права на 
алименты.

Размер выплаты алиментов зависит от количества детей. 
Лицо, обязанное уплачивать алименты, в соответствии с ре-
шением суда, ежемесячно отчисляет в пользу несовершен-
нолетних:

25 % (1/4) заработка или иного дохода - на одного ребен-
ка;

33% (1/3) заработка или иного дохода - на двоих детей;
50% (1/2) заработка или иного дохода  - на троих или бо-

лее детей.
Однако, размер долей может быть увеличен или умень-

шен с учетом материального или  семейного положения сто-
рон и иных заслуживающих внимания обстоятельств.

Взыскание алиментов соглашением об уплате алиментов 
или решением суда производится из заработка или иного до-
хода лица, обязанного уплачивать алименты, при недоста-
точости заработка алименты удерживаются из находящихся 
на счетах в банках денежных средств. При недостаточности 
средств взыскание обращается на любое имущество пла-
тельщика алиментов. 

Постановлением Правительства РФ от 18.07.1996 г. №841 
определен Перечень видов заработной платы или иного до-
хода, из которого производится удержание алиментов на не-
совершеннолетних детей.

Так, Постановлением Правительства удержание алимен-
тов на содержание несовершеннолетних детей производится: 

- со всех видов заработной платы (денежного вознаграж-
дения, содержания) и дополнительного вознаграждения как 

по основному месту работы, так и за работу по совместитель-
ству;

- со всех видов пенсий с учетом надбавок, повышений и 
доплат к ним, за исключением пенсий по случаю потери кор-
мильца, выплачиваемых за счет средств федерального бюд-
жета;

- со стипендий, выплачиваемых обучающимся в общеоб-
разовательных учреждениях начального, среднего и высшего 
профессионального образования; 

- с пособий по временной нетрудоспособности, по безра-
ботице, только по решению суда и судебному приказу;

- с доходов от занятий предпринимательской деятельно-
стью без образования юридического лица;

- с доходов от передачи в аренду имущества;
- с сумм материальной помощи, кроме единовременной 

материальной помощи;
- с денежного довольствия военнослужащих, сотрудников 

органов внутренних дел и других приравненных к ним кате-
горий лиц;

- с иных доходов предусмотренных законодательством 
РФ.

Существуют и доходы, с которых алименты на несовер-
шеннолетних детей не удерживаются. Все они перечислены в 
ст. 101 ФЗ от 02.10.2007 № 229-ФЗ "Об исполнительном про-
изводстве".

Законодательством установлено ограничение  размера 
удержаний из заработной платы.  ФЗ от 02.10.2007 № 229 
ФЗ "Об исполнительном производстве" определено, что при 
взыскании алиментов на несовершеннолетних детей раз-
мер удержаний из заработной платы с учетом расходов на 
их перечисление не может превышать 70%. При этом размер 
удержаний определяется исходя из сумм, оставшихся после 
уплаты налогов.

Алименты не выплачиваются  их получателю авансом. 
Расчет и удержание денег работодатель должен производить 

один раз в месяц исходя из суммы заработной платы работ-
ника за отработанный месяц.

Алименты нужно перечислить получателю не позднее 
чем в трехдневный срок со дня получения заработной платы 
должнику-работнику. Правильность удержания и перечисле-
ния алиментов проверяет судебный пристав.

При этом за неудержание алиментов при наличии испол-
нительного документа (исполнительный лист, соглашение 
об уплате алиментов, судебный приказ), за несвоевремен-
ное перечисление алиментов получателю и за утрату ис-
полнительного документа законодательством предусмотрен 
штраф: для юридических лиц - от 50 до 100 тыс. руб.; для 
руководителей организаций - от 15 до 20 тыс. руб. (ч. 3, ст. 
17.14 КоАП РФ).

Кроме того, ответственность предусмотрена и для роди-
теля-должника за уклонение от уплаты алиментов на содер-
жание детей.

Так, ч. 1 ст. 17.14 КоАП РФ предусмотрен штраф за на-
рушение должником законодательства об исполнительном 
производстве, выразившееся в невыполнении законных тре-
бований судебного пристава-исполнителя, предоставлении 
недостоверных сведений о своих правах на имущество, не-
сообщении об увольнении с работы, о новом месте работы, 
учебы, месте получения пенсии, иных доходов или месте жи-
тельства.

При образовании задолженности по алиментам по вине 
лица, обязанного выплачивать алименты, наступает граж-
данско-правовая ответственность. В случае образования 
задолженности плательщик алиментов обязан выплатить 
неустойку в размере одной второй процента от суммы невы-
плаченных алиментов за каждый день просрочки, а также вы-
платить убытки в части, не покрытой неустойкой.

Ст. 157 Уголовного кодекса РФ предусматривает уго-
ловную ответственность за злостное уклонение от уплаты 
алиментов. Признаками, по которым можно сделать вывод 
о наличии у виновного признака злостности: продолжитель-
ность деяния, т.е. алименты не выплачиваются в течение 
нескольких месяцев; уклонение от уплаты после официаль-
ного предупреждения об уголовной ответственности; способ 
соверешения преступления (подделка документов удостове-
ряющих личность). За данное преступление предусмотрено 
наказание в виде исправительных работ до одного года, либо 
арестом до трех месяцев, либо лишением свободы до одного 
года. 

Ан-Магомед ДЗУМАТОВ

Порядок уплаты 
и взыскания алиментов
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Ценности веры

Зависть 
Исламские ученые делят зависть на два вида – бе-

лую и черную. Хасад (черная зависть) – это негатив-
ное чувство, возникающее у человека тогда, когда 
он видит успехи и блага других людей и испытывает 
страдания от того, что кто-то пользуется благами. 

При черной зависти человек жаждет, чтобы у лю-
дей не было этих благ, которыми не обладает он, что-
бы они не пользовались успехом. Однозначно, верую-
щий не может вынашивать и развивать его в себе, так 
как оно характерно для лицемеров. Черная зависть и 
вера не могут спокойно сосуществовать в сердце че-
ловека. Одно непременно вытесняет второе.

Белая зависть – это чувство, которое возникает у че-
ловека, когда он наблюдает успехи и достижения других 
людей, но это чувство не вызывает в нем неприязни к этим 
людям. Он не стремится к тому, чтобы они перестали быть 
успешными. Наоборот, он рад за них и желает им всяче-
ских благ, а также сам дозволенными путями желает до-
стигнуть таких же успехов. Это относится к допустимому, 
положительному. 

Хочется поподробнее поговорить о черной зависти. Так 
как сегодняшняя жизнь буквально обрамлена негативным 
влиянием этого качества. Сегодня многие болеют этим 
недугом, независимо от своего материального или иного 
положения. На первый взгляд это может показаться пара-
доксальным: разве облеченный властью и всеми благами 
испытывает подобное? Как ни странно, да. Ведь дело все 
же не во взаимоотношениях богатый-бедный или везучий-
неудачливый, а в причине возникновения этого чувства, т.е. 
в сравнении себя с другими, вне зависимости от занима-
емого положения. Помимо всего прочего, черная зависть 
опасна еще и тем, что временами она не ограничивается 
просто желанием, а заставляет переходить к действиям, 
когда завистник начинает строить козни, распускать слухи 
и клевету, а порой применяет физическую силу.

Зависть – самое действенное орудие в руках иблиса, 
которое он применил еще на заре истории человечества, 
когда поддавшийся дьявольским наущениям Каин убил 
своего брата Авеля. Священный Коран говорит о Каине: 
«Душа подтолкнула его на убийство своего брата, и он 
убил его и оказался одним из потерпевших убыток» (сура 
«Трапеза», аят 30).

По Корану известно, что иблис отказался выполнить 
условие Всевышнего: «Я лучше него. Ты сотворил меня 
из огня, а его сотворил из глины» (сура «Сад», аят 76). 
Конечно, не только зависть послужила этому причиной. Но 
факт, что некое чувство зависти поразило иблиса – «По-
чему не я, а он?»

Также в истории Юсуфа (мир ему) мы видим, что за-
висть, возникшая на почве «первенства» одного из бра-
тьев перед отцом, привела к намерению убийства едино-
кровного брата. 

Поэтому можно смело сказать, что зависть является 
одной из основных причин бед человека в обоих мирах. 
Ведь не зря Имам Садык (да будет мир с ним) говорил: 
«Неверие имеет три корня: алчность, высокомерие и за-
висть». Посланник Аллаха (мир ему и благословение Все-
вышнего), говорил: «Зависть пожирает завистника так же, 
как огонь пожирает сухие ветки».

Какие точные слова, передающие всю сущность зави-
сти! Ведь действительно, кто больше всех страдает от за-
висти? Конечно же, сам завистник. Он сам отнимает свой 
покой, сам очерняет свою жизнь, сам лишает себя сча-
стья. Зависть разъедает его душу, уничтожая его так же, 
как жаркий огонь уничтожает высохшие сучья. Завистник 
своими поступками может свести на нет все свои благие 
деяния, которые он совершал в течение жизни. Действи-
тельно, если вы хоть раз испытывали зависть, то навер-
няка знаете, как были несчастны в это время. Таким обра-
зом, в этом состоянии мы умудряемся растрачивать свои 
собственные силы на постоянное отслеживание чужих 
способностей и удач. 

Однако вследствие этого человек не вызывает ничего 
другого, кроме жалости, поскольку как раз то, что он злит-
ся, и указывает на его озабоченность – и даже не столь-
ко собственной бедностью, сколько богатством других». 
Всем знакомы такие выражения: «Раз богатый – значит 
вор», «Раз политик – значит негодяй». Мы часто слышим 
их, но это признаки зависти, это гнев души. Вы, наверное, 
замечали, что завистливые люди действительно часто 
злятся. Но, как правило, этим людям даже не приходит в 
голову, что надо злиться на самих себя из-за отсутствия 
определенных способностей, которые принесли бы удачу. 
Не стоит забывать, если культивировать в себе зависть в 
течение долгого времени, то это может превратить вас в 
брюзгу и глубоко несчастного человека. 

Передается со слов Абу-Хурейры (да будет доволен им 
Аллах), что пророк Мухаммад (мир ему и благословение 
Аллаха) сказал: «Не питайте друг к другу ненависти и за-
висти, не испытывайте алчности и не нарушайте правил 
торговли между собой. Живите как братья и будьте рабами 
Аллаха». 

Имам Али (да будет мир с ним) говорил, что нет ду-
шевной болезни хуже зависти: «Зависть – самая худшая 
болезнь». Эта болезнь способна лишить человека друзей, 
свидетельством чему являются слова Имама Али: «За-
вистник не способен дружить».

Охваченный завистью человек, возможно, сам того не 
сознавая, начинает испытывать недовольство по отно-
шению к справедливости и мудрости Аллаха. И тогда его 
сердце перестает наслаждаться искренней верой во все-
объемлющую милость Творца. 

В следующем хадисе от Имама Али (да будет мир с 
ним) сказано: «Зависть стоит у истоков всех мерзких нрав-
ственных качеств». Сплетни, доносы, клевета, подозре-
ние, ложь, вероломство в большинстве случаев исходят 
от завистников, которые этим путем потакают охватившей 
их зависти.

Порой в появлении зависти не последнюю роль играют 
убеждения человека. Можно сказать, что завистливый че-
ловек не обладает твердой верой в могущество Аллаха, в 
Его справедливость, мудрость и благосклонность. Завист-
ливый человек словно возражает Аллаху: «Почему Ты дал 
милости этому человеку? Почему Ты не дал эти милости 
мне?» 

Некоторых людей зависть охватывает настолько силь-
но, что они уже лишаются способности избавиться от нее 
до конца своих дней. Зависть – это чувство досады, вы-
званное благополучием и успехом других. 

Но как бы ни было тяжело это осознавать, только низ-
кий человек страдает от того, что у других лучше, чем у 
него. И сегодня как никогда актуальны слова имама Аль-
Газали из его книги «Ихья Улюмид-дин» (да будет доволен 
им Аллах): 

«Знай, что одной из серьезнейших болезней сердца яв-
ляется зависть. Болезни сердца лечатся только знанием 
и соблюдением шариата. Лекарством от зависти является 
знание того, что зависть лишь приносит ущерб как в этом 
мире, так и в будущем. Человеку, которому завидуют, от 
нее нет никакого вреда в обоих мирах, а наоборот, быть 
может, есть некая польза. Если человек поразмышляет 
о вреде зависти, то поймет, насколько большой урон она 
наносит завистнику. Потому что через нее он становится 
врагом самому себе и другом своего врага». 

Поэтому мы должны работать над своим сердцем. 
Если мы страдаем от высокомерия, любви к показухе, за-
висти, нам нужно бороться с этим. И нам нужно проверять 
себя на эти болезни. Ведь для того чтобы зерно росло в 
почве, время от времени нужно разрыхлять ее и ухажи-
вать за ней. А вера, как зерно в наших сердцах. Не стоит 
забывать, зависть (черная) и любовь к Богу не могут жить 
в сердце одновременно. Одно непременно вытесняет дру-
гое. Так давайте же любовью к Богу вытеснять из своих 
сердец все пороки и недостатки!

М. МУСЛИМОВ

Малый и микробизнес 
являются фундаментом 
экономики любого госу-
дарства и основой форми-
рования среднего класса. 
Вместе с тем, собствен-
ное развитие «малышей» 
в значительной степени 
зависит от достаточности 
финансирования и под-
держки, оказанной им на 
старте. И здесь не послед-
нюю роль играют ресурсы 
банков. 

В июне 2014 года Рос-
сельхозбанк заявил о запу-
ске новых кредитных про-
дуктов для микробизнеса. 
Новые решения оптимизи-
рованы под различные по-
требности предприятий и 
предусматривают широкий 
спектр опций: оператив-
ное рассмотрение заявок, 
длительные сроки креди-
тования, возможность по-
этапного финансирования. 
Подробнее об этих и дру-
гих продуктах и услугах 
Банка наш разговор с ди-
ректором Ингушского ре-
гионального филиала ОАО 
«Россельхозбанк» Тимер-
ланом Усмановичем Чума-
ковым.

- Тимерлан Усманович, 
расскажите подробнее о 
новых предложениях для 
предприятий микробизне-
са.

- 2 июня в Россельхоз-
банке стартовал пилотный 
проект по внедрению новых 
кредитных продуктов. Теперь 

мы можем предложить кли-
ентам микробизнеса креди-
ты «Быстрое решение» до 1 
млн рублей, «Микро» от 1 до 
3 млн рублей и «Оптималь-
ный» от 3 до 7 млн рублей.

Условия по ним являются 
на сегодняшний день одними 
из самых конкурентоспособ-
ных на банковском рынке, и 
мы рассчитываем, что уже в 
ближайшее время эти креди-
ты станут чрезвычайно вос-
требованы предпринимате-
лями. 

Все три продукта облада-
ют рядом существенных пре-
имуществ. Например, кре-
диты «Быстрое решение» и 
«Микро» предоставляются на 
срок до трех лет, как в форме 
единовременной выдачи, так 
и в форме кредитной линии, 
ведь не всегда требуется вся 
сумма сразу, часто бизнес 
клиентов требует финанси-
рование в зависимости от 
этапа, от условий оплаты по 
договорам с поставщиками. 
И поскольку клиентам микро-
бизнеса часто необходимы 
деньги достаточно быстро, 
важным преимуществом ста-
нут сокращенные сроки рас-
смотрения, от трех дней, при 
условии подготовленного 
пакета документов. Мы по-

нимаем, что при финансиро-
вании строительства магази-
на или запуске новой линии 
производства  отдача будет 
не сразу, поэтому предостав-
ляем клиентам возможность 
оформить кредит «Опти-
мальный» на довольно дли-
тельный срок – до пяти лет.

- Скажите, а как Банк 
рассматривает деятель-
ность клиентов при по-
даче заявки на кредит, 
важно ли клиенту иметь 
грамотно составленный 
бизнес-план? 

- Мы не предъявляем тре-
бований к клиентам микро-
бизнеса об обязательном 
наличии расчетов, технико-
экономического обоснова-
ния кредита и многих других 
документов. Понимая, что 
микробизнес – это часто не-
сколько небольших торговых 
точек, и предпринимателю 
не хватает опыта и знаний, 
наши сотрудники просят по-
казать действующий бизнес, 
рассказать о планах, анали-
зируют имеющиеся докумен-
ты клиента, его отчетность. 
Важно отметить, что откры-
тый диалог с сотрудником 
Банка – залог объективной 
оценки возможностей заем-
щика. 

- Может ли клиент с 
потребностями в кре-
дите на небольшую сум-
му, ну допустим 500 000 
рублей, рассчитывать 
на внимание со стороны 
Банка?

- Зачастую клиенты ми-
кробизнеса сталкиваются с 
отсутствием интереса к ним 
со стороны кредитных орга-
низаций, нередко банки от-
дают приоритет в обслужи-
вании крупным компаниям. 
Для нас очень важен каждый 
заемщик, ведь мы понимаем, 
что из микробизнеса вырас-
тает малое предприятие, за-
тем может быть и среднее, 
при этом клиент, которого 
Банк поддержал в самом на-
чале, как правило, остается 
верным и лояльным партне-
ром на долго или навсегда.

- Небольшие крестьян-
ские хозяйства, у кото-
рых расходы на ведение 
бизнеса производятся 
наличными средствами, 
часто жалуются на вы-
сокие тарифы в банках 
по обслуживанию счета 
и выдаче наличных. Что 
сегодня им может предло-
жить Россельхозбанк?

- Специально для кре-
стьянских (фермерских) хо-

зяйств, независимо от их 
правового статуса, и для 
сельскохозяйственных по-
требительских кооперати-
вов, функционирующих в 
соответствии с Федераль-
ным законом «О сельскохо-
зяйственной кооперации», 
в Россельхозбанке предус-
мотрено бесплатное снятие 
наличных средств с банков-
ских счетов на сумму до 3,5 
млн рублей. Кроме того Банк 
регулярно проводит акции по 
предоставлению льготных 
условий на расчетно-кассо-
вое обслуживание.

- Хорошо. А если кли-
ент, например, находит-
ся достаточно далеко от 
офиса Банка. Откроет 
расчетный счет, получит 
финансирование, а затем 
ему придется тратить 
много времени на поездки 
в Банк, чтобы своевре-
менно оплатить кредит 
или перевести средства 
поставщикам за товары 
и услуги. Есть ли воз-
можность осуществлять 
такие операции дистан-
ционно, с домашнего ком-
пьютера? 

- Да, конечно. Откры-
вая счет в Россельхозбанке, 
клиент может одновременно 

подключить систему дистан-
ционного банковского обслу-
живания (ДБО), которая по-
зволит не только сэкономить 
время на поездки в Банк, но 
и получить реальную эконо-
мию от проведения платеж-
ных операций и обслужива-
ния счета. В системе ДБО 
можно отслеживать состоя-
ние отправленных докумен-
тов, находить документы за 
отчетный период, получать 
выписки по счетам и обмени-
ваться с Банком сообщени-
ями в свободном формате.
Сейчас мы активно развива-
ем это направление с целью 
предоставления клиентам 
новых сервисов. Как видите, 
обслуживание может быть и 
удобным, и быстрым, и вы-
годным.

- Как Вы оцениваете 
потенциал развития бан-
ковских услуг для клиен-
тов микробизнеса  нашего 
региона?

- На мой взгляд, сегодня 
экономика региона испыты-
вает недостаток качествен-
ных банковских услуг, осо-
бенно это касается сегмента 
микробизнеса. Вместе с тем, 
со стороны предпринимате-
лей достаточно велик спрос 
на удобные и доступные 
виды финансирования, и я 
рад, что Россельхозбанк на-
ходится в числе тех кредит-
ных организаций, которые 
эту потребность могут удов-
летворить в полной мере. 

Р. Инаркиева

«Быстрое решение» для клиентов 
Россельхозбанка

Июльское утро на 
редкость выдалось без-
облачным и ясным. Над 
пшеничным полем в Ал-
ханчуртской долине стоит 
оглушительный гул пяти 
комбайнов.

– Из этих уборочных 
машин два комбайна «Ени-
сей», нанятые из ГУПа «Ин-
гушагросервис», другие две 
единицы – приглашенные 
из ГУПа им. Орджоникидзе 
– «Нива» и «Дон-1500», и 
старенькая «Нива», принад-
лежащая нашему хозяйству, 

– рассказывает руководи-
тель СПК «Даби-Юрт» Мал-
гобекского района Дауд Ва-
делов, возглавляющий это 
хозяйство с 1993 года. – Мы 
приступили к косовице пря-
мым комбайнированием это-
го  пшеничного 200-гектар-
ного поля, завершив жатву 
120-гектарного поля ячменя 
ровно за пять рабочих дней. 
Валовой сбор ячменя соста-
вил 240 тонн, с каждого гек-
тара в среднем по 20 цент-
неров. Это пока что самый 
лучший урожай в Малгобек-

ском районе. Не меньше 
будут и намолоты пшеницы. 
А как работается комбайне-
рам, вы можете спросить у 

них сами.
Комбайнеры работают в 

напряженном ритме и, по-
всему видно, соревнуясь 
друг с другом, чтобы как 
можно быстрее и без потерь 
завершить жатву пшеницы. 
За уборочными машинами 
остается ровная стерня.

– С этим пшеничным 
полем, думаю, мы спра-
вимся в любом случае за 
семь-восемь рабочих дней, 
– продолжает Дауд. – При-
глашенным и нанятым ком-
байнерам, мы договорились 
каждому дать по 10 процен-

тов от намолотов. Что каса-
ется нашего комбайнера, он 
получит пять процентов от 
намолота, полученного им. 

Кроме этого у него регуляр-
ная ежемесячная зарплата. 
Среднемесячная зарплата 
наших механизаторов со-
ставляет почти 20 тысяч 
рублей. Постоянных меха-
низаторов  в нашем СПК 18 
человек, а во время убороч-
ной страды, точнее, в лет-
не-осенний  период, вместе 
с нанятыми рабочими, в ос-
новном из нашего села, их 
число доходит до 35. 

Кроме зарплаты каж-
дый из них, по утверждению 
руководителя СПК «Даби-
Юрт», получает солому.

С урожая озимых земле-
дельцы получают опреде-
ленное количество зерна на 
бесплатной основе.

СПК «Даби-Юрт» еже-
годно на бесплатной основе 
обеспечивает зерном мало-
имущие семьи, а также вете-
ранов-афганцев, живущих в 
Нижних Ачалуках, где нахо-
дится центральная усадьба 
хозяйства.

Что важно отметить, 
«Даби-Юрт» не имеет долгов 
по зарплате, по налогам, ис-
правно платит процентовку,  
установленную за лизинго-
вую технику. При всем этом 
СПК ежегодно имеет пусть 
не большие, но стабильные 
прибыли.

По дороге в контору хо-
зяйства Дауд Ваделов пока-
зал мне поле пшеницы в 40 
гектаров для производства 
семенного материала, пла-
нируемого посеять осенью. 
Это сделано, как он сказал, 
с целью повысить урожай-
ность гектара и качество 
продовольственной пшени-
цы.

Этот чек был абсолютно 
чистым от сорняков и, без 
всякого преувеличения, с ве-
ликолепными колосьями.

Прекрасно выглядело и 
овсяное поле в 80 гектаров, 
с каждого из которых Дауд 
планирует собрать по 15-16 
центнеров зерна.

Изумительными были и 
виды 100-гектарного подсол-
нечника.

В хозяйстве немногим 
более 500 гектаров пашни, 
которая обрабатывается до 
единого квадратного метра 
при соблюдении севообо-
рота, что, по словам Дауда, 
делать нелегко при нехватке 
земли.

– С имеющейся в на-
шем распоряжении сельхоз-
техникой:  семь тракторов 
с прицепным инвентарем, 
две сеялки, дискатор, другая 
навесная техника, управля-
емая опытнейшими меха-
низаторами, мы без всяких 
проблем могли бы обраба-
тывать 1000-гектарные пло-
щади, получать с них ста-
бильные урожаи. Но, увы, 
земли-то этой самой негде 
взять.

Пока мы говорили об 
уборочной страде озимых, 
о предстоящей уборке вто-
рого урожая – ярового овса, 
подсолнечника; о людях, за-
нятых этими работами, на 
зерноток хозяйства начало 
поступать зерно пшеницы, 
доставляемое с поля лафе-
тами.

– Этих лафетов, при-

цепленных за колесными 
тракторами «Беларус», у 
нас четыре, – говорит Дауд. 
– Транспортировкой зерна с 
поля на зерноток занимают-
ся наши механизаторы-уни-
версалы Шамиль Балкоев, 
Магомед Даурбеков, Салман 
Даурбеков, Магомед Аушев, 
которые кроме зарплаты по-
лучат два процента от пере-
везенного ими с поля на ток 
зерна.

Что хотелось бы еще 
отметить: в «Даби-Юрте» 
вслед за жатвой озимых при-
ступили к пахоте земли  под 
сев озимых предстоящей 
осени. 

На поле, где только-толь-
ко была завершена косови-
ца ячменя, на пахоте был 
задействован гусеничный 
трактор ВТ-15, приобретен-
ный хозяйством в позапро-
шлом году за 850 тысяч ру-
блей.

Пахотой, безупречно 
выполняя свою работу, за-
нимался Магомед Балкоев, 
молодой человек, односель-
чанин Дауда Ваделова.

Мы приехали на цен-
тральную усадьбу «Даби-
Юрта», где на току стало 
накапливаться зерно, при-
возимое с поля. Его, как 
сказал Дауд, начнут очи-
щать и сортировать, а затем 
часть зерна складировать в 
складском помещении. А в 
складском помещении сто-
яла целая гора очищенного 
ячменя, приготовленного 
для семян и реализации на-
селению. 

Хотелось бы отметить, 
что продолжается стро-
ительство в части благо-
устройства центральной 
усадьбы для размещения 
сельхозтехники и ее ремон-
та. СПК «Даби-Юрт» год от 
года развивается и крепнет.

Ш. БАТАРБЕКОВ

Жатва в СПК «Даби–Юрт» 
близится к концу

СЕЛЬСКОЕ ХОЗяЙСТВО

Каждый должен заду-
маться, хочет ли он жить 
в красивом городе, и для 
этого нужно, в первую 
очередь, изменить свое 
собственное отношение к 
необходимости поддержи-
вать чистоту и порядок на 
улицах, парках, во дворах 
домов. В этом тоже заклю-
чается наша любовь к сво-
ей малой родине. 

Есть такая старая мудрая 
поговорка: «Чисто не там, 
где убирают, а там, где не со-
рят…», поэтому отсутствие 
экологической культуры яв-
ляется главным фактором 

загрязнения окружаю-
щей среды. 

С чего начинаются 
чистые улицы, скверы, 
дворы? 

Конечно же, с на-
шего отношения к ним. 
По статистике, летом 
чаще всего выбрасыва-
ют мусор на улицы, а не 
в специально отведен-
ные для этого места, 
также ставят автомо-
били в зеленые зоны, 
моют машины прямо во 
дворах домов. Каждый 
горожанин  должен не 
только знать об эколо-
гических проблемах го-
рода, но и уметь их пре-
одолевать, а ещё лучше 

этих проблем не создавать. 
Такое поведение посильно 
только экологически грамот-
ному человеку, способному 
правильно оценить резуль-
таты своей деятельности и 
умеющему не наносить вред 
окружающей среде, облада-
ющему культурой поведения 
и навыками бережного отно-
шения к природе.

На днях в МУП «ПОЖКХ» 
г.Назрани при поддержке ад-
министрации города, Коми-
тета по делам молодежи РИ 
и радио «Ангушт» провели 
акцию «Порядок и чистота 
для правильных людей». В 
акции принял участие лич-
но глава администрации 
г.Назрани Алихан Тумгоев. 
Людям раздавали красоч-
ные брошюры с выдержками 
из Священных хадисов об 
уборке и чистоте, а также со 
следующим обращением к 
жителям:

«Испокон веков наш на-

род выделялся честолюбием 
и самовоспитанием. Стат-
ные сыны гор своим видом 
напоминали князей высоко-
го ранга, а правила этикета 
и морали «Эздел» всегда от-
ражали честь и достоинство 
в их поступках.

Мы же мусульмане, и по-
томки наших предков долж-
ны достойно беречь эти ка-
чества, одним из которых 
является чистота.  Каждый 
уважающий себя человек 
должен свои дома и дворы 
пытаться содержать в чи-
стоте, ведь каждый знает, 
что это есть показатель его 
порядочности. Но, к боль-
шому сожалению, многие 
наши жители ограничивают-
ся только чистотой своих до-
мов и дворов, пренебрегая 
чистотой улиц и дорог, что 
мы повсеместно можем на-
блюдать сегодня.

Выставленные пакеты 
с мусором на центральных 

улицах населенных пунктов, 
мини-свалки из строитель-
ных материалов с остатками 
от забоя скота – вот что мы 
можем лицезреть сегодня 
вокруг нас.  С этими про-
блемами сталкиваются на 
сегодняшний день не только 
добропорядочные люди, но 
и работники ЖКХ.

Правильно ли это? Так 
ли мы должны жить? И этим 
ли мы должны «украшать» 
нашу республику?

Любой уважающий себя 
мусульманин и гражданин 
нашей республики ответит, 
что нет.

И в связи с этим админи-
страция г.Назрани и предста-
вители ЖКХ обращаются ко 
всем жителям нашей респу-
блики, кому небезразлична 
судьба нашего народа, да-
вайте изменим наши города 
и села к лучшему, вычистим 
улицы, дороги, приведем их 
в подобающий вид, ведь без 

вашего участия наши усилия 
тщетны.  Скажем «НЕТ» бес-
порядку на улицах.

Всех жителей нашей ре-
спублики мы просим не вы-
носить мусор на централь-
ные улицы, не загрязнять 
их, не делать наш город по-
хожим на свалку. Запаситесь 
терпением, к вашим домам 
систематически будет подъ-
езжать спецтехника для вы-
воза мусора, от которого вы 
сможете избавиться, не при-
лагая много усилий. Пора 
нам уже быть достойными 
мусульманами и достойны-
ми жителями нашей моло-
дой республики».

Всего было роздано око-
ло тысячи брошюр, акция 
«Порядок и чистота для 
правильных людей» прод-
лится в течение всего меся-
ца Рамадан. Только созна-
тельность каждого из нас 
поможет сохранить чистоту 
и порядок нашего города, 
которые недолгое время со-
храняются после проведен-
ных субботников.

 М. МУСЛИМОВ

Порядок и чистота
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О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

Утерянный диплом, выданный Ингушским государственным университетом (филологический факультет)  в 
2009 г. на имя Евлоевой Марем Висан-Гиреевны, считать недействительным.

Очередное изъятие «спайсов»
на территории Республики Ингушетия

30 июня 2014 года около 19 часов сотрудниками Управления ФСКН России по Ре-
спублике Ингушетия при проведении оперативно-розыскных мероприятий в городе 
Карабулаке был задержан местный житель при попытке сбыта сильнодействующего 
наркотического синтетического вещества, так называемого «спайса» или курительной 
смеси. Всего в ходе операции было изъято из незаконного оборота более 110 граммов 
наркотического средства.

Следственным отделом Управления возбуждено уголовное дело по факту сбыта наркоти-
ческого средства в крупном размере.

Необходимо отметить, что данное наркотическое средство приводит к сильнейшей фи-
зической и психической зависимости, оказывая крайне разрушительное воздействие на цен-
тральную нервную систему.

Пресс-служба
Управления ФСКН России

по Республике Ингушетия

(Продолжение.
Начало в № 98-99)

Могу ли я просить о 
рассмотрении администра-
тивного дела по месту мое-
го жительства, отразив это 
в протоколе?

Часто, когда граждане 
Республики Ингушетия, вы-
езжая за пределы регио-
на, бывают застигнутыми 
«врасплох» инспекторами 
ГИБДД. В таких случаях 
нужно обезопасить себя: во-
первых, от возможного про-
извола со стороны сотруд-
ника ДПС, придерживаясь 
вышеперечисленных пра-
вил; во-вторых, если Вы не 
хотите, чтобы Ваше дело 
рассматривалось в суде по 
месту нарушения ПДД и не 
хотите ездить в другой го-
род (например, в мировой 
суд г.Пятигорска, Ставро-
польского края), необходимо 
руководствоваться следую-
щим.

По общему правилу дело 
рассматривается судьей по 
месту совершения правона-
рушения в соответствии с ч.1 
ст. 24.4 КоАП РФ.

Однако, в соответствии с 
ч.1 ст. 29.5 КоАП РФ, по хо-
датайству лица, в отношении 
которого ведется производ-
ство по делу об администра-
тивном правонарушении, 

дело может быть рассмотре-
но по месту жительства дан-
ного лица.

Произвольный отказ в 
удовлетворении ходатайства 
о рассмотрении дела по ме-
сту жительства лица, при-
влекаемого к администра-
тивной ответственности, не 
допускается, а право лица о 
рассмотрении дела по месту 
жительства может быть огра-
ничено лишь при необходи-
мости защиты публичных 
интересов или интересов 
других участников производ-
ства по делу об администра-
тивном правонарушении.

Ходатайство о рассмо-
трении дела по месту жи-
тельства можно направить 
по почте. Опять-таки, это у 
Вас займет время.

Проше всего отразить хо-
датайство в протоколе об ад-
министративном правонару-
шении. При удовлетворении 
дело направляется по месту 
жительства данного лица. И, 
как правило, удовлетворяют 
ходатайство граждан, про-
живающих в другом регионе, 
районе, городе относительно 
места совершения правона-
рушения.

По завершении всех 
процедур, внимательно оз-
накомьтесь с протоколом. 
Можете с ним ознакомиться 
столько, сколько считаете 
нужным. Не торопитесь ни-

куда!
После составления про-

токола об административном 
правонарушении или выне-
сения постановления инспек-
тор обязан вручить копию 
этого документа. Часто копии 
не вручаются. Если Вы не 
получили копию протокола, 
то у сотрудника появляется 
возможность фальсифика-
ции (появление неизвестных 
вам свидетелей). Хотя при 
рассмотрении дела в суде 
не принадлежащие Вам за-
писи можно поставить под 
сомнение, ходатайствовав 
о назначении почерковедче-
ской экспертизы, чем Вы до-
ставите большие проблемы 
инспектору.

И напоследок напутствен-
ные слова. Изучайте Ваши 
права, не забывая об обязан-
ностях. Выявив нарушения 
инспектора ДПС, не спешите 
ставить его об этом в извест-
ность, чтобы в суде можно 
было указать на нарушения 
инспектора или же подать 
на него жалобу вышестоя-
щему должностному лицу 
или в вышестоящий орган.  
Своевременно обращайтесь 
за квалифицированной юри-
дической помощью – это по-
может избежать незаконного 
привлечения к администра-
тивной ответственности.

А. ДЗУМАТОВ

Что предпринять, 
если на Вас составляют 

протокол об административном 
правонарушении 

за нарушение ПДД?

Отдел надзорной де-
ятельности по Назранов-
скому району приступил 
к проведению работы в 
рамках надзорно-профи-
лактической операции 
«Урожай-2014», которая за-
вершится в октябре.

Основной задачей этой 
операции является повыше-
ние уровня противопожар-
ной защиты и недопущение 
пожаров в местах проведе-
ния уборочных работ, а так-
же на объектах хранения и 
переработки зерна.

В ходе проверок будут 
приняты все предусмотрен-
ные законодательством 
меры по выявлению, пресе-
чению и устранению нару-
шений требований пожарной 
безопасности. Пожары на 
хлебных массивах, как пра-
вило обнаруживают поздно, 
в результате они охватыва-
ют большие площади. При 
распространении пожаров 
образовываются «смерчи», 
которые перебрасывают 
огонь на большие расстоя-
ния, преодолевая при этом 
искусственные и естествен-

ные преграды. Анализ при-
чин пожаров показывает, что 
чаще всего они происходят 
из-за неосторожного обра-
щения с огнем, искр выле-
тающих из выхлопных труб 
двигателей внутреннего сго-
рания, нарушения правил 
эксплуатации теплогенери-
рующих установок при суш-
ке урожая, а также детской 
шалости с огнем. 

М. Оздоев,
начальник ОНД 

по Назрановскому 
району

«Урожай-2014»

Искры большого пожара

Утерянный аттестат серии "Б" 4800759, выданный ОСШ № 6 ст. Орджоникидзевской в 2006 г. на имя Боковой 
Миланы Руслановны, считать недействительным.

Министерство имущественных и земельных отношений Республики Ингушетия сообщает о том, что пере-
дается в аренду земельный участок из земель сельскохозяйственного назначения, с кадастровым номе-
ром 06:02:0000000:952, находящийся по адресу: Республика Ингушетия, Сунженский муниципальный район, 
с.п.Нестеровское, общей площадью 100000 кв.м, для ведения крестьянского (фермерского) хозяйства.

Министерство имущественных и земельных отношений Республики Ингушетия сообщает о том, что пере-
дается в аренду земельный участок из земель сельскохозяйственного назначения, с кадастровым номером 
06:01:0000003:2079, находящийся по адресу: Республика Ингушетия, Малгобекский муниципальный район, 
примерно в 1800 м по направлению на северо-запад от перекрестка автодорог Малгобек-Грозный и Назрань-
Вознесеновская, общей площадью 120000 кв.м, для ведения крестьянского (фермерского) хозяйства.

… В советское время у 
тогдашней молодежи тоже 
были, как принято сейчас 
говорить, свои модные трен-
ды в одежде. Особым ши-
ком пользовались футболки 
с различными надписями и 

изображения -
ми. В магазинах 
ничего этого не 
было, так как  
советская тек-
стильная про-
мышленность 
ничего подоб-
ного не выпу-
скала. Приходи-
лось добывать 
и м п о р т н о е , 
«забугорное». 
Помню, как в 
поселковый ма-
газин привезли 
японские дет-
ские футболки 
из синтетики с 
фотоизображе-
ниями на груди. 
За эти футболки 
в магазине раз-
вернулась на-
стоящая битва. 
В крупных го-

родах возможностей приоб-
рести импортную футболку 
было больше: у «спекулян-
тов», у иностранных студен-
тов, у моряков, спортсменов 
и т.д. В основном, носили 
футболки с различными над-

писями типа «Монтана» или 
«Леви Страусс»…

Сейчас приобрести мод-
ную футболку не пробле-
ма: магазины забиты мод-
ной одеждой. Футболки на 
любой вкус, цвет и фасон! 
Существуют даже интернет-
магазины, где можно купить 
креативную футболку какого-
нибудь самобытного дизай-
нера. 

Человек сам решает ка-
кую футболку ему носить: 
кому-то нравятся с изобра-
жениями рок-звезд, кому-то 
с различными надписями. Но 
может ли обычная футболка 
приносить пользу,  побуждая 
окружающих к совершению 
благих дел, тем самым полу-
чая за это вознаграждение 
от Аллаха? Оказывается мо-
жет, если человек одевает на 
себя футболку с исламской 
тематикой. Человек стано-
вится как бы проводником 
воли Всевышнего, мотивато-
ром благих поступков и дея-
ний. 

З. ЗАУРОВ

РЕЛИГИя И жИЗНЬ

И футболка может 
приносить пользу…

«Старости надо со-
противляться… Как 
надо бороться с бо-
лезнью, так же надо  
бороться со старо-
стью» (Тулий Цицерон).

Известного Калужско-
го доктора Ш. Арасланова 
(бегущий врач) досаждают 
вопросом: есть ведь много 
людей, которые не бегают 
и не болеют. Правильно, 
соглашается он, но это до 
тех пор, пока родительский 
(генетический)  «запас»  не 
окончился. А этот  «запас» с 
каждым годом тает… Чело-
век заболел. Куда он идет? 
В больницу, в аптеку  за 
предписанными лекарства-
ми. Бесконечный поток лю-
дей в больницах. 

Ш. Арасланов не отри-
цает, что существует масса 
болезней, которые не вы-
лечишь без помощи меди-
цины, но утверждает: ряд 
болезненных состояний или 
начальных явлений  патоло-
гии можно ликвидировать, 
не прибегая к  традицион-
ным лекарствам. Доктор 
Арасланов обращался к 
опыту врачей древности, 
увлекся  и  проследил  не-
которые исторические за-
кономерности. Например. 
Когда древние греки воз-
вели физические упражне-
ния в культ - была самая 
здоровая нация, начали 
предаваться роскоши -- их 
победили. Есть почва для  
размышления, подумать ка-
ким путем лучше идти: по-
строения здоровья или его 
разрушения,  ставя ставку 
только на медицину. Бо-
лезнь надо предупреждать, 
не допускать.

 Декларируя преследо-
вания одной  цели – здоро-
вья, медицина  главным об-
разом занимается лечением 
болезней. Но излечение бо-
лезней приносит здоровье 
далеко не всегда.  Дости-
жения  лечебной медицины 
состоит,  главным образом, 
в том, что очень многим она 
в той или иной степени воз-
вращает («ремонтирует») 
здоровье. Но   излечивая 
болезни и спасая умираю-
щих, современная медици-
на недостаточно участвует 
в активном создании («ка-

питальном строительстве») 
здоровья.

Читаешь труды великого 
японского ученого  Кацудзо 
Ниши, и восхищает его му-
дрость  и профессионализм. 
На смену побежденным 
болезням приходят новые, 
еще более коварные. Бо-
лезни делаются все более 
трудноизлечимыми, словно 
соревнуются в изощрен-
ности. Человек  ищет  спа-
сения в чем угодно и в ком 
угодно, но только не в себе 
самом, не понимая  того, 
что никто не сможет спра-
виться  с болезнями лучше, 
чем целительные силы, за-
ложенные в его  собствен-
ном организме. Им только 
не нужно мешать. Мы, люди 
цивилизации,  больше забо-
тимся о материальных бла-
гах.  Академик П.Л. Капица  
писал: «Неограниченный 
рост материального потре-
бления становится для  че-
ловека вредным и тормозит 
его духовное развитие (на-
пример, погоня за вещами  
лишает человека духовных 
радостей и гармонического 
развития, а чрезмерная еда 
приводит к  ожирению). 

О вещизме говорят и 
пишут много, но реже, что 
самая лучшая вешь – здо-
ровье. Кстати вспомнить и 
Вангу. Ее слова: «Совсем 
недавно человечество по-
лучило новый «подарок» 
- вирус Эбола,  самый 
страшный, убивающий 
практически стопроцентно и 
моментально. Чума по срав-
нению с ним – простудный 
насморк… Да, из-за чрез-
вычайной агрессивности ви-
русов болезни  стали очень 
опасны для человечества… 
Но не для всего!  Именно им 
сейчас не хватает энергии. 
В то же время очень мно-
гим эти недуги не страшны. 
Этих людей  защищает их 

высокая духовность..!» 
Да  поможет нам всем 

Всевышний стать на пра-

вильный путь духовного 
совершенства! Для сохра-
нения и восстановления 
здоровья недостаточно  
пассивного ожидания.  Че-
ловек и сам должен совер-
шать какие-то действия, ну-
жен мотив для осознанного 
побуждения к действию для 
сохранения здоровья, пере-
ходу к здоровому образу 
жизни.

Перейдем к конкретным 
фактам.  Я, как пропаган-
дист здорового образа жиз-
ни, много писал в «Серда-
ло»  о необходимости для  
здоровья двигательной ак-

тивности через физическую 
культуру:  ходьба, бег, вело-
сипед, коньки, лыжи,  плава-

ние. 
Снова обращаюсь к 

учению К. Ниши. При сни-
жении двигательной актив-
ности  скелетные мышцы 
(в среднем составляющие 
40% массы тела у мужчин)  
слабо помогают сердцу, и 
оно преждевременно из-
нашивается.  В этом одно 
из главнейших причин за-
болеваний сердца и всей 
сердечно-сосудистой си-
стемы. Известно, что при 
легких сердечных заболе-
ваниях умирает около двух 
процентов больных, а при 
серьезных врачебных вме-

шательствах  в случае тя-
желых заболеваний сердца 
– около 40-50 %.  Причина 
-- плохая сердечная мышца. 
А почему она стала плохой? 
Потому что сам больной, 
когда был здоров, не забо-
тился о ней.  

Мне исполняется 83 
года,  но я никогда не жало-
вался на свое сердце, так 
как  я его тренирую – бегаю. 
Не занимающиеся физиче-
ской культурой будут «бе-
гать»  в больницы, что го-
ворит о виновности  самого 
человека, что он заболел. 

Другой пример.  Фе-
номенальный в прошлом 
штангист  Ю. Власов  долго 
болел многочисленными  и 
мучительными болезнями. 
Почему такое происходит? 
После ухода  из большого 
спорта спортсмены неред-
ко серьезно болеют, так как 
прежний  высокий объем 
двигательной активности 
сохранить никому из них не 
удается. Но спортсмены - 
волевые люди. Он пришел 
к убеждению, что здоровье 
может вернуть только новое 
отношение к миру.  В газете 
"Советская  Россия", март 
1982 г. Ю. Власов писал: «Я 
полностью возьму будущее, 
возьму все дни будущего».  
И взял. Благодаря бегу!  По-
сле Ю. Власов  писал: «А 
бег очаровывает! Я убеж-
даюсь: нет  и не существует 
тренировочного средства 
естественней  и полезней. Я 
даю себе слово никогда не 
отказываться от бега».  

 В.М. БАРХАНОЕВ, 
ветеран бега, 

пропагандист здорового 
образа жизни, 

внешкор  «Сердало» 

(Продолжение 
следует)

Старость не дарит  «вторую 
молодость» просто так.

Ее надо зарабатывать в поте лица

Утерянный аттестат серии 06"АБ" №0013187, выданный карабулакской средней школой № 1 в 2013 г. на имя 
Галаевой Миланы Муратовны, считать недействительным.

ПОНЕДЕЛьНИК,
7 ИЮЛЯ

7: 07; 7:35; 8:07; 8:35 - Вести 
Ингушетия
09:00 - Утро Ингушетии
09:45 - Канал Россия
11:30 - Хоамаш
11:50 - Канал Россия
14:30 - Вести Ингушетия
14:50 - Канал Россия
17:45 - Хоамаш
18:00 - Музыкальная 
открытка
18:30 - Мархий бутт
18:45 - Объективно
19:00 - Экономический 
форум
19:30 - Вести Ингушетия
19:59 - Канал Россия
20:24;20:28 – Реклама

ВТОРНИК,
8 ИЮЛЯ 

7:07; 7:35;8:07;8:35 - Вести 
Ингушетия

09:00 - Утро Ингушетии
09:45 - Канал Россия
11:30 - Хоамаш
11:50 - Канал Россия
14:30 - Вести Ингушетия
14:50 - Канал Россия
17:45 - Хоамаш
18:00 - Мархий бутт
18:20 - Опекун 
18:40 - Этапы большого пути
19:00 - Молодежный формат
19:30 - Вести Ингушетия
19:59 - Канал Россия
20:24;20:28 - Реклама

СРЕДА, 
9 ИЮЛЯ

7:07; 7:35;8:07;8:35 - Вести 
Ингушетия
09:00 - Утро Ингушетии
09:45 - Канал Россия
11:30 - Хоамаш
11:50 - Канал Россия
14:30 - Вести Ингушетия
14:50 - Канал Россия
17:45 - Хоамаш
18:00 - Музыкальная 
открытка
18:30 - Мархий бутт
18:45 - Здоровье
19:05 - С телекамерой по РИ
19:30 - Вести Ингушетия
19:59 - Канал Россия
20:24;20:28 - Реклама

ЧЕТВЕРГ, 
10 ИЮЛЯ

7:07; 7:35;8:07;8:35 - Вести 
Ингушетия
09:00 - Утро Ингушетии
09:45 - Канал Россия
11:30 - Хоамаш
11:50 - Канал Россия
14:30 - Вести Ингушетия
14:50 - Канал Россия
17:45 - Хоамаш
17:00 - П1аьраска бийса
18:30 - Мархий бутт
18.45 - Ток-Шоу «Республика»
19:30 - Вести Ингушетия
19:59 - Канал Россия
20:24;20:28 - Реклама

ПЯТНИЦА, 
11 ИЮЛЯ

7:07; 7:35;8:07;8:35 - Вести 
Ингушетия
09:10 - Утро Ингушетии
09:45 - Канал Россия
11:30 - Хоамаш
11:50 - Канал Россия
14:30 - Вести Ингушетия
14:50 - Канал Россия
17:45 - Хоамаш
18:00 - Мархий бутт
18:15 - Дина лерх1амаш

18:50 - Лучший голос 
Ингушетии
19:30 - Вести Ингушетия
19:59 - Канал Россия
20:24; 20:28 - Реклама

СУББОТА, 
12 ИЮЛЯ

10:05 - Наьна мотт
10:15 - Спорт-экспресс
10:30 - Белгалбаьннача 
наьха вахар
10:45 - Мархий бутт
11:00 - Канал Россия
11:10 - Вести Ингушетия
14:20 - Вести Ингушетия
14:30 - Канал Россия
18:00 - Музыкальная 
открытка
18:30 - Вай боахам
18:50 - Живая природа
19:15 - Вести. Итоги
19:59 - Канал Россия

ВОСКРЕСЕНьЕ,
 13 ИЮЛЯ

10:20 - Топ-Инг
11:00 - Канал Россия
14:20 - Мархий бутт
4:30 - Канал Россия

ТВ программа  ГТРК «Ингушетия»Это 
любопытно

В старину на Руси мо-
шенниками называли от-
нюдь не обманщиков или 
воров, а людей, которые из-
готавливали мошну, то есть 
кошельки.

Слово «идиот» в обы-
денном языке означает 
«дурак», а в медицине – че-
ловек с крайней степенью 
олигофрении, вызванной 
органическим поражением 
головного мозга. Но про-
исхождение этого слова не 
имеет никакого отношения 
к слабоумию. Греческое 
«идиотэс» означало просто 
«частное лицо». В языке 
византийского христианско-
го духовенства этим словом 
обозначали мирянина, не-
церковника, а так как мирян 
долгополые не уважали, 
слово со временем приоб-
рело негативный оттенок.

Говорят, что во многих 
американских штатах в 
багажниках дорожных па-
трульных машин хранится 
два галлона кока-колы. Не-
ужели полицейские так ее 
любят? Вовсе нет. С помо-
щью этого напитка патруль-
ные удаляют кровь с ме-
ста аварии. Какое все-таки 
сильнодействующее сред-
ство мы пьем!

В некоторых странах 
полнота женщин – признак 
здоровья. В Нигерии, если 
женщина стройная – значит, 
ее муж плохо зарабатывает. 
Поэтому мужчины застав-
ляют своих женщин садить-
ся на высококалорийную 
диету.

Слово «тариф» нынче 
привычно и общеизвестно. 
А знаете ли вы, что так на-
зывается остров в Среди-
земном море, близ Гибрал-
тара, названный так в честь 
арабского завоевателя Ис-
пании? Правитель этого 
островка первым стал брать 
пошлину со всех кораблей, 
проходивших через пролив. 
Причем он назначал плату 
в зависимости от тоннажа 
корабля и груза, пользуясь 
специальной таблицей, или 
тарифом.

Во Франции есть закон, 
по которому свинью нельзя 
называть Наполеоном. Вот 
как французы до сих пор 
уважают своего императо-
ра.


